
Serán las vías federales afectadas por la construcción del Tren Maya.

Elogia que las fuerzas armadas sean destinadas al ‘desarrollo nacional’.
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Desde el 1 de enero del 2024 los con-

sumidores de combustibles pagan la

cuota completa del impuesto que se

aplica por cada litro de gasolina o dié-

sel que consumen, sin embargo los pre-

cios promedios registrados en el país

desmienten un incremento a 28 pesos

por litro de la gasolina regular.

Lo anterior, debido a que el gobier-

no federal retiró el estímulo fiscal que

otorgó en años anteriores para evitar el

gasolinazo por los altos petroprecios

en los mercados internacionales, deri-

vado de las tensiones geopolíticas en el

mundo por la guerra en Ucrania y los

efectos de la pandemia.

La semana pasada la Secretaría de

Hacienda y Crédito Público (SHCP) dio

a conocer que en enero , el estímulo fis-

cal a las gasolinas y el diésel es de 0%.

Por lo anterior, los automovilistas y

motociclistas que consumen gasolina

regular o Magna, hoy pagan una cuota

del Impuesto Especial sobre

Producción y Servicios (IEPS) de 6.16

pesos por litro.

Cabe señalar que el IEPS es uno de

varios elementos que se consideran

para establecer el precio final al consu-

midor, ya que incluye otros costos de

logística como transporte, almacena-

miento y comercialización, ganancia

en las estaciones de servicio, el precio

internacional de referencia y el ajuste

por calidad.

Así el costo total de ese tipo de

combustible que es el de mayor consu-

mo en México es de 22.14 pesos en

promedio ya que en algunos lugares es

de 23 pesos, dependiendo de la zona o

región.

Por su parte, los consumidores de la

gasolina Premium actualmente están

pagando una cuota completa del

impuesto de 5.21 pesos por cada litro

en ausencia del subsidio, con ello, el

precio promedio contando todos los

factores antes mencionados es de alre-

dedor de 24.17, pero en algunos casos

llega hasta cerca de 26 pesos.

En sitios como la Ciudad de

México, el precio promedio de la gaso-

lina regular es de $22.62 y de la pre-

mium $24.76; en Jalisco la regular en

$22.78 y la premium $24.81; mientras

que en Nuevo León el promedio de la

regular es de $23.14 y la premium de

$25.39 pesos.

Juan Emilio Aguillón                                                

El presidente Andrés Manuel López

Obrador ordenó a los elementos de la

Secretaría de la Defensa Nacional

(Sedena) que lleven a cabo el mante-

nimiento de carreteras federales tras

los daños causados por la construc-

ción del Tren Maya.

Durante su conferencia matutina, el

mandatario indicó que espera que las

obras de rehabilitación sean completadas

antes de que termine su administración.

“Es un compromiso que nosotros,

antes de terminar, vamos a darle mante-

nimiento a las carreteras federales. Nada

más terminamos el Tren Maya y las

vamos a mejorar ante de irnos (...) Es una

instrucción que transmití al Secretario de

la Defensa para que los ingenieros mili-

tares, terminando toda la obra del Tren

Maya, emprendan acciones para el man-

tenimiento de carreteras”.

Por otro lado, López Obrador

declaró que no quiere dejar obras

inconclusas en su estado natal,

Tabasco, por lo que seguirán en desa-

rrollo pese a que dejará trabajos pen-

dientes en la entidad.

“Van a quedar proyectos pendien-

tes, como el ramal de la estación

Chontalpa a Dos Bocas para el Tren,

que va a ayudar mucho. Es un proyec-

to que ya lleva tiempo, sin embargo ya

no nos alcanza a nosotros”.

Aunado a ello, destacó el involucra-

miento de la Sedena en este tipo de pro-

yectos públicos, indicando que en admi-

nistraciones pasadas no se contemplaba

al Ejército para este tipo de trabajos.

“Aquí está el secretario de Defensa,

que es importante el cargo, pero todo

estaba pensado para tareas militares

(...) En las cinco misiones había una, la

cuarta, que tenía que ver con el apoyo

de la Secretaría de Defensa y el

Ejército para el desarrollo nacional,

contribuir en la creación, en la cons-

trucción de obras para el desarrollo

nacional. Esa misión no se aplicaba y

ahora se aplica muchísimo”.

El mandatario informó que las obras

pendientes deberán ser finalizadas por la

siguiente persona que asuma la presiden-

cia, a partir de diciembre de este año.
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La precandidata de la coalición

Sigamos Haciendo Historia,

Claudia Sheinbaum, publicó un

nuevo spot en el que aseguró que

es tiempo de mujeres.

En el video aparecen mujeres y

niñas de distintas edades, y también

señala que fue elaborado completa-

mente por un equipo de mujeres.

“Durante años nos dijeron: calladi-

ta te ves más bonita. Eso es el México

del pasado”, dijo.

Subrayó que ahora la mitad del

gabinete son mujeres, y que tienen

derecho a ejercer lo que ellas quieran,

hasta precandidatas a la presidencia.

“Juntas lo vamos a lograr, con

honestidad, resultados y amor al pue-

blo”, expresó.

La precandidata de la 4T elogió que

la mitad del Gabinete es de mujeres.

Insiste
Sheinbaum:
‘es tiempo

de mujeres’

CONÉCTATE
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Tras ocho meses de permanecer

por arriba de los 5 mil millones

de dólares, y de marcar continua-

mente máximos históricos, las

remesas que envían los mexica-

nos y centroamericanos a sus

familiares en México se coloca-

ron por debajo de ese monto.

El Banco de México

(Banxico) informó que en

noviembre del 2023, los flujos

por remesas fueron por 4 mil 908

millones de dólares.

Lo anterior significó una

desaceleración comparado con

meses anteriores; por ejemplo

contra septiembre y octubre del

2023 representó un monto menor

ya que se recibieron 5 mil 606

millones y 5 mil 811 millones de

dólares, respectivamente.

BAJA PROMEDIO DE 
DÓLARES ENVIADOS 

También bajó el monto promedio

enviado al pasar de 403 dólares

en septiembre y de 397 dólares

en octubre a 386 dólares en

noviembre pasado, según regis-

tros del banco central.

Así, el número total de

envíos, en su mayoría por medio

de transferencias electrónicas

disminuyó durante el onceavo

mes del 2023, con un total de

12.7 millones frente a 14.5

millones de operaciones del mes

anterior, es decir en octubre.

Jorge Rodríguez, el primer refuerzo del Monterrey de este

2024, ya está en la ciudad para reportar con el equipo regio, y

se dijo emocionado de llegar al proyecto albiazul.  El argentino

reconoció que Walter Erviti lo aconsejó para elegir la Liga MX.

1/DEPORTIVO

‘Corcho’, listo para Rayados

El promedio nacional de la gasolina Regular es de $22,14, mientras que de

la Premium es de $24.17.

Luego de marcar máximos históricos, los

envíos desde Estados Unidos disminuyeron.

Es un compromiso que 
nosotros, antes de terminar,

vamos a darle mantenimiento a
las carreteras federales. Nada
más terminamos el Tren Maya
y las vamos a mejorar ante de
irnos (...) Es una instrucción

que transmití al Secretario de
la Defensa para que los 

ingenieros militares”.

AMLO

“

Desmienten precio de
gasolina en 28 pesos

Bajan remesas de los 5 mmdd en noviembre

Instruye AMLO a Sedena dar
mantenimiento a carreteras

El presidente afirmó que obras que no terminará en su sexenio.



air Webster es tra-

bajadora social.

Está convencida de

que hace el bien y

que su labor es

a b s o l u t a m e n t e

necesaria. Tiene bajo su tutela a una

jovencita, Betty Arnulfsen, que según

Mair “va a la deriva”. Betty tiene dos

hijos y así la ve quien legalmente la

ampara: “era bastante buena madre

cuando vivía con sus

padres…Entonces fue a un baile y

conoció a ese cerdo asqueroso oper-

ador de grúa que la convenció de que

se fuera a vivir con él —él tiene mujer

y un hijo… pero él no quería ocuparse

de los gemelos, así que ella simple-

mente se fue y los abandonó, dejando

que sus padres cuidaran de ellos.

Entonces el cerdo se largó con otra

mujer y el padre de Betty no permitió

que ella volviera a casa…”.

Así da inicio un cuento de Kingsley

Amis, “Sangre en las venas”, original-

mente publicado en la revista Esquire

en 1958 y recuperado en el libro

Cuentos completos (Impedimenta.

Madrid. Traducción: Raquel Vicedo,

2015).

Las relaciones entre Mair y Betty

son narradas por un trabajador de la

biblioteca pública que las observa con

atención, sorpresa y unos gramos de

horror. No soporta a la primera y ve

cómo la segunda se encuentra en un

callejón sin salida. 

No les vendo la trama, aunque ya

imaginarán que no puede terminar

muy bien. Sin embargo, el retrato de

Mair que hace el cronista es

elocuente: habla sin parar, está con-

vencida de tener la verdad sujeta en un

puño, sus dichos son incontrovertibles

(según ella), su conocimiento y supe-

rioridad moral la habilita para pontif-

icar y guiar la vida de los otros (otra

vez, según ella). Dice: “Estoy bastante

orgullosa de mí misma”.

Autosatisfecha y soberbia, lo es

porque está convencida de que hace el

bien sin mirar a quien.

Mair es una metiche, quiere mode-

lar la vida de los otros. Y bueno,

aunque había escrito que no vendería

el final de la trama, Betty acaba en la

cárcel acusada de robo. Disculpen.

Cada intervención de Mair enfurece

más a Betty y le indigna que no la deje

vivir su vida. 

Quien presuntamente trabaja para

protegerla contribuirá a su pérdida. 

Quien supuestamente se mueve por

nobles intenciones acabará siendo un

catalizador de sus desgracias.

Me recordó la historia de aquellas

monjas que deseaban “salvar” a las

niñas indígenas acercándolas a Dios, a

las que trasladaban de sus comu-

nidades al convento, sólo para que

algunas de ellas, al salir, acabaran

como prostitutas (La Casa verde, de

Mario Vargas Llosa).

Y es que como dice la vieja y sabia

conseja: “de buenas intenciones está

empedrado el camino al infierno”. 

No bastan los objetivos nobles si

no se toman en cuenta las circunstan-

cias, las restricciones que impone el

entorno y sobre todo si las aspira-

ciones y necesidades de los otros son

suprimidas por decreto.

Informa el narrador hablando de

Mair: “Esa mujer es un peligro…Da

pavor pensar que es trabajadora

social. Siempre con ese rollo espan-

toso de yo-lo-sé-todo, estoy segura de

que sé lo que es mejor para los demás

y no aguanto tonterías de nadie…”. 

Esa supuesta omnicomprensión es

la que la convierte en un riesgo

mayúsculo, la que desata su monólogo

ininterrumpido, la que le impide

escuchar a los otros, la que la vuelve

impermeable a otras sensibilidades. 

Es un peligro no porque se mueva

por buenas intenciones, sino porque

cree que su visión de las cosas es la

única legítima, la única correcta. 

Porque desprecia la complejidad

del mundo y quisiera que él mismo

resultara a su imagen y semejanza.

“Son más aburridas que un 
partido de golf por radio”

Yomero

llas, sus equipos de cam-

paña y seguidores dirán que

apenas es la precampaña,

que no hay que comer

ansias, que es demasiado

temprano para calificarles,

pero lo cierto es que ni Claudia ni Xóchitl

van a cambiar, así son y así seguirán siendo

en tanto no reciban ayuda urgente para cam-

biar no el qué, sino el cómo decir las cosas.

Sus discursos, presentaciones y declara-

ciones ante los medios son exactamente

iguales, flat, planos, sosos, aburridos,

inodoros, incoloros e insípidos, intrascen-

dentes y somníferos. Son más aburridas que

“La Hora Nacional”.

Será que tuve un león en casa, pero aún

recuerdo siendo muy niño la vehemencia

del Profesor Tijerina Almaguer al pronun-

ciar unas palabras en un evento o al decla-

mar alguno de sus poemas; su vibrante y

potente voz que llenaba auditorios y salones

y que estremecía, sí, estremecía al colocar

intencionalidad en las frases, al apuntalar

conceptos, al tocar fibras sensibles que te

obligaban no sólo a seguirlo oyendo sino a

identificarte con cada uno de sus ideas…

aquel hombre te convencía.

Quizá por eso fue que tomé clases y par-

ticipé en concursos de oratoria de niño y

joven y la parte más interesante siempre fue

la de la improvisación, porque de siempre

los espacios de temas específicos eran muy

parecidos entre los participantes, pero cuan-

do llegaba la hora de hablar libremente

sobre cualquier tema que te tocase, era la

hora buena, porque entonces tenías que

echar mano de la cultura general y con sólo

tus conocimientos estructurar una pieza de

equis cantidad de minutos con una hipóte-

sis, un planteamiento y un colofón.

Y vaya que me sirvieron también las par-

ticipaciones en obras de teatro y el aprender

de grandes maestros sobre el manejo de la

voz.

Cuando se trata de candidatos forma y

fondo son relevantes. 

Qué decir y cómo decirlo son la mezcla

perfecta para convencer y de esta manera

lograr penetrar en el electorado que, con

base en ello, ejecutará la mejor forma de

promoción: “el boca a boca”.

Pero si cuando escuchas a las aspirantes

presidenciales sientes la misma emoción

que cuando bailas con una hermana o la

más viejita de tus tías, malo el cuento. 

Y mire que las oigo todos los días.

No me dicen nada, no despiertan nada en

mi, no me mueven a nada y termino por no

escucharles, porque puedo estar oyéndoles,

pero mi pensamiento está en otro lugar muy

distinto.

No van a cambiar a menos de que recur-

ran a ayuda profesional. Muchos políticos,

candidatos y gobernantes, acuden como un

actor profesional para que los ayude, pero

eso no basta, porque se requiere que sepan

construir y que estén convencidos de lo que

dicen; esto es un asunto integral.

Como dije hace tiempo, tienen que dejar

de hablarle al racional para dirigirse más al

emocional, pero les escriban lo que les

escriban, de nada servirá si ellas no son

capaces de poner la intención, el color, el

matiz, la sonoridad y de también actuar en

el escenario.

Nadie les cree… a veces ni ellas mismas.

a terminación de un año

calendario y el inicio de

uno nuevo suele implicar

importantes reflexiones

sobre lo que vivimos y

aprendimos y también sobre las expec-

tativas, planes y proyectos de lo que

esperamos para el futuro. 

Sin duda 2023 nos deja importantes

aprendizajes y lecciones sobre lo que se

puede hacer y lo que no se debe hacer,

y aplicarlas para 2024, veamos lo rela-

tivo a lo económico.

Luego de un inicio especulativo pro-

ducto de la incertidumbre que provoca-

ba el temor de que la economía

norteamericana cayera en recesión en

una suerte de conjunción con la débil

recuperación de la economía mundial,

el desempeño de la actividad económi-

ca en México dio muestras de la capaci-

dad de recuperación y de solidez. 

Trimestre a trimestre el PIB creció

en términos anualizados por arriba de

3%, ciertamente en comparación a

2021 y 2022 estas tasas son moderadas,

es importante tomar en cuenta que en

esos años experimentamos el efecto

rebote de la salida de la pandemia y

2023 representa un crecimiento más

orgánico y que debe ser fortalecido

para 2024. 

Nuestra expectativa apunta a un

buen cierre para el cuarto trimestre cer-

cano a 3.5%, y en todo 2023 habremos

crecido 3.4%.

Los factores determinantes de este

comportamiento son más internos que

externos, específicamente la fuerte

demanda representada por el gasto de

consumo influenciado por la mejoría en

los ingresos laborales en el segmento

de la ocupación formal, aunado a los

mejores ingresos de los segmentos

informales en términos de transferen-

cias que se reciben vía los programas

sociales. 

Mención especial se lleva el

"romperécords" crecimiento de las

remesas familiares, que han superado a

casi todas las fuentes de ingresos exter-

nos como el turismo, la venta de

petróleo e incluso la inversión extran-

jera directa. 

Esta dinámica proviene de la

mejoría en el mercado laboral norteam-

ericano que favorece a los migrantes

que pueden enviar más recursos, para

una buena proporción de hogares

receptores estos ingresos son el ver-

dadero ingreso laboral.

Cabe señalar que la actividad expor-

tadora manufacturera es la más impor-

tante de las fuentes de ingresos y se ha

consolidado a lo largo de los años gra-

cias a los tratados comerciales especial-

mente el T-MEC.

La inversión es el otro determinante

de los buenos resultados económicos de

2023 y que si se estimulan de manera

correcta podría seguir favoreciendo un

buen desempeño en 2024. 

En los primeros nueve meses del año

la inversión pública creció 21.3%, su

mejor comportamiento para un mismo

periodo desde 2008, estimulada por las

obras bandera de la saliente adminis-

tración federal; en este contexto, la

inversión privada avanzó 19.2% anual

en el mismo periodo, comportamiento

no registrado desde 1996, según los

indicadores dados a conocer por el

Inegi.

La Inversión Extranjera Directa

requiere una mención especial. 

Desde 2021 se ha comportado de

manera estable y si bien se estima que

se irá acrecentado en los próximos

años. Sin embargo, no es claro que esta

dinámica sea realmente resultado del

proceso del llamado nearshoring, han

surgido importantes anuncios de inver-

siones debidas a la relocalización, pero

aún no se concretan, es necesario

establecer en 2024 una auténtica

estrategia que permita ganar el mercado

que está dejando China y que están

aprovechando países como Taiwán. 

La cercanía es buena pero no sufi-

ciente, se requiere ser más competi-

tivos.

El año 2023 también se caracterizó

por mostrar los alcances y los límites de

la política monetaria; los niveles de

inflación se han moderado reducién-

dose de tasas superiores a 8% a niveles

cercanos a 4%. 

Sin embargo, la restricción mone-

taria ya no está siendo eficiente, se

requiere estimular la productividad e

incrementar la oferta de bienes

nacionales para alcanzar los objetivos

de inflación.

Finalmente, no podemos dejar de

lado que 2024 será un año de elec-

ciones lo que implica un mayor gasto

público, el cual lamentablemente se

sostendrá de endeudamiento y de la uti-

lización de los excedentes petroleros

que de manera deliberada se pretende

generar tras fijar un relativamente bajo

precio de exportación de la mezcla

mexicana, lo que representará alrede-

dor de 300 mil millones de pesos; este

gasto estimulará el consumo y el crec-

imiento, pero podría dejar bastante

descobijada a las finanzas públicas,

poniendo en dificultades al nuevo gob-

ierno.

e oído decir que tiene lugar

una discusión importante e

interesante en las filas de la

oposición y del círculo de

colaboradores y asesores de

su candidata a propósito de

dos temas fundamentales. El primero es si

dirigir su artillería contra López Obrador o

contra la candidata de Morena; el segundo,

si centrar todo el discurso propositivo, táci-

to o explícito, en la seguridad, o ampliarlo a

dos o tres puntos más, incluyendo la cor-

rupción y lo que se puede llamar en general

el abandono en el que el gobierno ha sumi-

do al país.

En cada uno de estos debates, las posi-

ciones en un sentido y en el otro poseen

validez y al mismo tiempo son cuestion-

ables. En lo tocante a si atacar o no a López

Obrador, la postura que imperaba a princip-

ios de la campaña, digamos por ahí de sep-

tiembre del año pasado, era que se cometía

un error al oponerse a un presidente tan

popular. Convenía más centrar los ataques

en la debilidad de la candidata opositora, y

en denunciar su sumisión al presidente en

funciones. De ahí la consigna "Fuerte como

tú", cuya autoría desconozco en parte, pero

creo poder suponer. La otra postura se apoy-

aba en la idea de que aunque López Obrador

es popular como tal, sus políticas, su

gestión, y en general su gobierno, no lo son,

y por lo tanto la gente puede recibir con

beneplácito críticas a él, no en lo personal

sino en su desempeño como gobernante.

Aquí se junta la primera discusión con la

segunda. El tema más vulnerable para

López Obrador ha sido durante todo el sex-

enio, y ahora más que nunca, el de la seguri-

dad. En su carta a López Obrador del día de

ayer, Xóchitl Gálvez concentra sus críticas

y denuncias justamente en el tema de la

seguridad, leyendo bien, supongo, las

encuestas y los grupos de enfoque que su

equipo va realizando semana con semana. A

juzgar por la misiva dirigida a López

Obrador, todo sugiere que ambos debates ya

citados se han zanjado claramente, al menos

por ahora. Se trata de pegarle directamente

a López Obrador, y no tanto a Claudia

Sheinbaum; se trata de centrar todo en la

seguridad, y no repartir las críticas en

seguridad, salud, educación y corrupción.

Estoy totalmente de acuerdo con el enfoque

monotemático de la seguridad; no estoy

seguro de mi propia convicción en cuanto a

si conviene pegarle a López Obrador o no.

Fox ganó la elección del año 2000

porque supo transformar esos comicios en

un referéndum sobre la permanencia del

PRI en el poder. Formuló la disyuntiva para

el electorado no entre dos candidatos, sino

sobre un partido, un régimen, una historia.

Hacer lo mismo con López Obrador hoy

parece difícil. No sólo porque lleva poco

tiempo en el poder; no sólo porque en el

ámbito económico la situación ha mejorado

ligeramente en estos últimos dos años; no

sólo porque la oposición hoy carga con el

lastre de su desempeño mediocre en el gob-

ierno, cosa que obviamente no sucedía en el

año 2000, cuando ni el PAN ni el PRD

habían gobernado a escala federal. El prob-

lema en pegarle a López Obrador radica en

hacer del voto del 2 de junio un referéndum

sobre él, que probablemente ganaría. Tal

vez la cuadratura del círculo pueda hallarse

en una variante: dirigir las baterías contra el

regreso de un partido de Estado, de un par-

tido hegemónico, de un régimen autoritario,

representado no sólo por López Obrador, no

sólo por Claudia Sheinbaum, no sólo por

Morena, sino por all of the above. No sé si

valga la pena probar esta idea con grupos,

redes y encuestas.

miércoles 3 de enero de 2024

Medidas preventivas

AMLO y Morena: la cuadratura del círculo

José Woldenberg

Jorge Castañeda
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De buenas intenciones

Lecciones de 2023 para 2024Flat
Francisco Tijerina Elguezabal

Percepciones

Julio Alejandro Millán
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Ciudad de México/El Universal.-
El precandidato de MC a la gubernatu-

ra de Jalisco, Pablo Lemus, y la precandi-
data del PRI-PAN-PRD a la presidencia
de la República, Xóchitl Gálvez, fueron
denunciados por el partido Morena en
Jalisco, por actos anticipados de cam-
paña.

Merilyn Gómez Pozos, coordinadora
estatal de la precampaña de Claudia
Sheinbaum, presentó las denuncias ante
el Instituto Electoral y de Participación
Ciudadana e Instituto Nacional Electoral
derivadas de la colocación de seis espec-
taculares en los cuales se llama al voto en
favor de estos dos personajes, con-
traviniendo las normas en materia de pro-
paganda electoral.

"En Jalisco votamos inteligente,
Xóchitl Gálvez, Pablo Lemus por un
México en Paz", se lee en los espectacu-
lares instalados desde inicios de diciem-
bre de 2023, y según Gómez Pozos con

ello los precandidatos contravienen la
Constitución federal y diversas leyes y
reglamentos en materia electoral.

"Se traduce en una escandalosa cam-
paña abierta que invita al voto fuera de
campaña electoral y que debe de ser sev-
eramente sancionado. Esta estrategia de
actos anticipados demuestra la deses-
peración de la candidata conservadora
porque todas las encuestas la colocan
muy lejos de la doctora Claudia
Sheinbaum por lo que hacer trampa es la
única posibilidad que tiene para acer-
cársele un poco", dijo la morenista.

Consideró que, además, estos espec-
taculares muestran que las fracturas en la
oposición son evidentes y no es descabel-
lado pensar en que en Jalisco habrá una
alianza de facto entre los dos personajes
denunciados.

Indicó que espera que las autoridades
electorales tomen cartas en el asunto de
manera inmediata.

Ciudad de México/El Universal.-
"Tome su responsabilidad con

seriedad", reviró la precandidata presi-
dencial opositora Xóchilt Gálvez ante
la respuesta del presidente Andrés
Manuel López Obrador, a quien la
víspera le pidió no reírse ni burlarse de
los mexicanos ante la violencia y
hablar en la mañanera de los 31
migrantes secuestrados en Reynosa,
Tamaulipas, así como de los habitantes
desaparecidos en Taxco y en
Texcapilla.

El Presidente ironizó sobre la peti-
ción que le hizo la víspera Xóchitl
Gálvez Ruiz, quien le pidió "no reír"
ante la violencia en el país y dijo: "Pues
qué quieren, ¿que yo esté petrificado,
que calle como momia?".

Gálvez Ruiz, en un mensaje en sus
redes sociales, lamentó la respuesta del
Mandatario federal y le pidió que "tra-
baje, que gobierne, que tome su
responsabilidad con seriedad.

"Que reconozca la realidad y nos
brinde seguridad a todos. Eso es lo que
queremos todos los mexicanos, así de
fácil", agregó Gálvez Ruiz.

En un video, la precandidata de la
coalición Fuerza y Corazón por
México exigió al Titular del Ejecutivo
federal atender la crisis de inseguridad
que afecta al territorio nacional y ha
dejado miles de víctimas en el país.

"Por qué no dice nada del dramático
caso de 31 migrantes secuestrados en
Tamaulipas, de los 14 desaparecidos en
Texcapilla, Estado de México, o de los
12 secuestrados en Taxco, Guerrero",

cuestionó Gálvez Ruiz.
La aspirante de oposición exhortó al

gobierno federal a trabajar por la
seguridad de los mexicanos y no dis-
traerse con fobias y enojos: "Lo invito
a decir siempre la verdad en sus
propósitos de año nuevo", exigió.

Reprochó al Presidente que apenas
empezó el año y desde la mañanera
atacó de nuevo a los periodistas libres e
independientes que cuestionan su gob-
ierno.

Desde Mérida, Yucatán, la aspirante
de Fuerza y Corazón por México
recordó que vivimos en uno de los
países más peligrosos para ejercer la
profesión periodística y es lamentable
que el Mandatario federal ofenda a los
representantes de los medios de comu-
nicación que todos los días realizan su
trabajo.

"Los ataques desde la tribuna más
poderosa del país no ayudan a la liber-
tad de prensa ni protegen la seguridad
de los periodistas. Mi solidaridad con
todos ellos, quienes son atacados desde
la conferencia mañanera, en especial
con Ciro Gómez Leyva, quien durante
este gobierno fue víctima de un atenta-
do contra su vida. La violencia de las
palabras antecede la violencia de las
balas", subrayó.

Más tarde, en rueda de prensa en
Mérida, dijo que ante la grave situación
que vive el país en materia de violen-
cia, "queremos yucatanizar a México",
porque es el estado más seguro, dónde
menos homicidios ocurren, dónde la
gente quiere vivir.

Villahermosa, Tab./El Universal.-
El presidente Andrés Manuel López

Obrador reconoció que ya no le alcan-

za el tiempo para reformar al Poder

Judicial de Federación (PJF), por lo

que esa tarea será de quien lo sustituya

en la Presidencia de la República este

año.

"¡Claro que hay que reformar el

Poder Judicial!, nada más que ya no

nos alcanza a nosotros el tiempo, pero

quienes van a sustituirnos, la persona

que nos va a sustituir va a poder seguir

adelante, seguir limpiando, seguir des-

brozando el camino para la transforma-

ción del país", argumentó.

En la conferencia mañanera en las

instalaciones del 37 Batallón de

Infantería, el Mandatario federal ase-

guró que no dará un paso atrás en la

necesidad de reformar el Poder Judicial

de la Federación.

"Le pregunto a todos mexicanos ¿si

saben de algo bueno que haya hecho el

Poder Judicial?, al contrario, durante

todo el periodo neoliberal fueron los

que legitimaron el saqueo, la política

de pillaje", indicó.

El Presidente de la República ha

señalado que para limpiar de corrup-

ción al Poder Judicial de la Federación

presentará una iniciativa para que el

pueblo pueda elegir a jueces, magistra-

dos y ministros.

Llamó a sus adversarios a "no

exagerar" ni que sean mentirosos

porque, opinó, no cualquiera podrá

ocupar un cargo en el Poder Judicial de

la Federación.

"Empiezan a decir que ahora

cualquier ciudadano va a ser juez; no

va a ser así, pero si así fuese, nada más

les recuerdo que desde que se fundó

Estados Unidos los jueces son ciu-

dadanos, así se escogen, los que

declararon culpable a Genaro García

Luna fueron jueces ciudadanos".

Recordó que en el caso de la

desaparición de los 43 normalistas de

Ayotzinapa un magistrado liberó a

implicados con el argumento de tortu-

ra.

"Los dejó en libertad y algunos eran

inocentes, pero otros no, tengo pruebas

de que sí habían participado en la

desaparición de los jóvenes.

"¿Esta decisión la tomaron los mag-

istrados sin consultar a los ministros de

la Suprema Corte de Justicia o al pres-

idente de la Corte de ese entonces,

porque no es cualquier resolución?".

Señaló que para realizar la reforma

al Poder Judicial de la Federación se

necesita contar con el apoyo de may-

oría calificada en el Congreso de la

Unión.

"Se requieren dos terceras partes, a

eso se le llama mayoría calificada. Si

no se tiene esa mayoría calificada no se

puede llevar a cabo ninguna reforma

constitucional; tomar eso en cuenta,

informarlo, porque ni modo que a los

manipuladores, a los que les conviene

que siga este régimen de injusticias

vayan a informarlo", acusó.

PIDE DESMONTAR ÓRGANOS
AUTÓNOMOS

López Obrador reconoció que a

unos meses de concluir su adminis-

tración, tampoco le dio tiempo de

desmontar a todos los organismos

autónomos.

"Con estos organismos supuesta-

mente autónomos que fueron creados

durante el neoliberalismo para proteger

a las empresas extranjeras, gobiernos

paralelos que a mí no me ha dado tiem-

po de irlos quitando, porque hay que

desmontar, hay que desmantelar todo

eso que crearon para favorecer a las

empresas particulares, empresas

extranjeras, en contra del interés públi-

co.

"Porque lo que les importaba era el

lucro, el que ganaran dinero los partic-

ulares y que repartieran dinero a los

funcionarios y que predominara la cor-

rupción, hasta que pusimos orden y ya

se logró un control de las presas", con-

sideró López Obrador.

Ciudad de México/El Universal.-
La magistrada presidenta del

Tribunal Electoral del Poder Judicial de

la Federación (TEPJF), Mónica Soto

Fregoso, solicitó al personal directivo

redoblar esfuerzos de cara al proceso

electoral.

Aseguró que "el proceso está plena-

mente garantizado gracias a la capaci-

dad y compromiso de las magistraturas

que integran el pleno del tribunal".

La presidenta se reunió ayer con

personal directivo que integra las diver-

sas áreas del TEPJF para revisar la

agenda de trabajo.

Hizo un reconocimiento a la mag-

istrada Janine Otálora Malassis y a los

magistrados Reyes Rodríguez

Mondragón, Felipe de la Mata Pizaña y

Felipe Fuentes Barrera, por sus con-

tribuciones para mantener un órgano

que imparte justicia electoral desde los

principios de imparcialidad e indepen-

dencia.

El relevo en la presidencia surgió

luego de que Soto Fregroso, De la Mata

y Fuentes impulsaron la renuncia de

Rodríguez Mondragón al cargo de

presidente, argumentando irregulari-

dades y pérdida de confianza de su

gestión.

La solicitud fue presentada formal-

mente en una sesión de la Sala Superior

a inicios de diciembre, que quedó

inconclusa, ya que se declaró un receso

del cual no regresaron Rodríguez

Mondragón ni Otálora Malassis, por lo

que no se alcanzó el quórum para dis-

cutir el asunto.

Tras las exigencias de renuncia,

Reyes Rodríguez terminó accediendo a

su renuncia, pero se mantendrá como

magistrado del Tribunal Electoral lo

que queda de su periodo.

Durante los días en los que se pidió

la renuncia de Reyes Rodríguez, la

magistrada Soto Fregoso rechazó que

tuviera interés en ocupar el cargo, pero

era de las únicas de la integración en no

haber sido presidenta, junto con De la

Mata.

Sin embargo, en una sesión privada

a mediados de diciembre, se votó la

nueva presidencia resultando como

ganadora Soto Fregoso con tres votos a

favor: el de ella, de De la Mata y de

Fuentes; así como dos en contra de

Otálora Malassis y de Rodríguez

Mondragón.

El Tribunal Electoral viene de una

racha de presidencias inconclusas

desde 2019.

El caso más reciente ocurrió en 2021

cuando cinco magistraturas pidieron la

renuncia de José Luis Vargas a menos

de un año de haber ocupado la presi-

dencia, acusando decisiones unilat-

erales y otras prácticas con las que no

estaban de acuerdo.

Vargas Valdez terminó presentando

su renuncia y derivado de esto se eligió

a Reyes Rodríguez como nuevo presi-

dente.

Aunado a esto, el pleno de la Sala

Superior está incompleto con la salida

de José Luis Vargas e Indalfer Infante

en noviembre pasado.

En el Senado siguen trabados los

nombramientos y se prevé que puedan

verlos hasta el siguiente periodo, es

decir, en febrero, en caso de que se

logren los acuerdos.

No me alcanza el tiempo para 
reformar al Poder Judicial

Tome su responsabilidad
con seriedad: Gálvez

"Que reconozca la realidad y nos brinde seguridad a todos. Eso es lo que
queremos todos los mexicanos, así de fácil".

El Mandatario federal aseguró que no dará un paso atrás en la necesidad de
reformar el Poder Judicial de la Federación.

Pide Magistrada Soto redoblar esfuerzos

La presidenta se reunió ayer con personal directivo que integra las diversas
áreas del TEPJF para revisar la agenda de trabajo.

Morena denuncia a MC y Xóchitl en Jalisco

Por actos anticipados de campaña.
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Reynosa, Tamps./El Universal.-

La Vocería de Seguridad de

Tamaulipas descartó que los 5

migrantes rescatados por la Guardia

Nacional formen parte de los 31

secuestrados por un comando mientras

viajaban en un autobús de la empresa

Senda, de Monterrey, Nuevo León, a

Matamoros, Tamaulipas.

Por la mañana, la dependencia infor-

mó en un comunicado que, durante un

operativo de las fuerzas federales se

detectó un vehículo Ford blanco en el

que viajaban los 5 migrantes. Tras

inspeccionarlo, se descubrió a las per-

sonas dentro, quienes habían sido

secuestradas en el kilómetro 30 de la

carretera Monterrey a Matamoros.

Por la tarde, la Vocería confirmó que

los cinco migrantes venezolanos

rescatados por la Guardia Nacional no

formaban parte de los 31 sustraídos del

autobús.

Jorge Cuéllar, titular de la Vocería

de Tamaulipas, informó que actual-

mente la investigación del caso sigue

su curso y es llevada por las Fiscalías

del estado y de la República.

"Los cinco migrantes encontrados

son tema aparte, no tienen nada qué ver

con los del autobús, no podemos mane-

jar información parcial para no afectar

el debido proceso y no arriesgar a las

víctimas", indicó.

Destacó que sólo se puede confirmar

que en el autobús viajaban 36

pasajeros, 31 de ellos se encuentran

desaparecidos y los 5 restantes llegaron

a salvo a Matamoros.

Cuéllar señaló que también forma

parte de la investigación, si el chofer

del autobús rindió su declaración. "La

Vocería actualmente contribuye en la

atención a los medios, en la informa-

ción por redes oficiales. La Seguridad

en carreteras está reforzada desde que

inició el Operativo Héroe Paisano y tan

es así, que hemos recibido a más de 250

mil personas".

LEVANTADOS

La noche del pasado lunes, la

Vocería de Seguridad de Tamaulipas

lanzó una alerta roja en redes sociales,

donde daba a conocer que el autobús

9570, de Grupo Senda, había sido

detenido por sujetos armados, quienes

obligaron a los 36 pasajeros, a descen-

der de la unidad.

En su comunicado, la Vocería infor-

mó que la unidad había salido de

Reynosa con destino a Matamoros y

señaló que el reporte del incidente fue

realizado por el operador de la unidad,

por lo cual personal militar, Guardia

Nacional y Guardia Estatal realizaron

las indagaciones correspondientes y

escoltar la unidad hasta la central de

Matamoros.

Sin embargo, los hechos se divulgar-

on en redes sociales desde el 30 de

diciembre pasado, a las 19:00 horas, sin

que las autoridades confirmaran o

negaran los hechos.

Trascendió que en la carretera

Reynosa-Matamoros, hombres arma-

dos a bordo de cinco camionetas inter-

ceptaron el autobús y obligaron a los

pasajeros a bajar. Los sujetos armados

detuvieron la unidad entre los municip-

ios de Reynosa y Rio Bravo para lle-

varse solamente a los migrantes y

dejaron en libertad a 5 pasajeros y a los

dos choferes, quienes llegaron a

Matamoros.

Al respecto, el Vocero de Seguridad

de Tamaulipas indicó que esta última

versión no puede ser confirmada ofi-

cialmente y que serán las fiscalías

quienes tendrán a su cargo propor-

cionar los últimos reportes de las inves-

tigaciones.

El presidente de Colombia, Gustavo

Petro, informó ayer que hay al menos

cuatro ciudadanos de su país entre los

31 migrantes secuestrados el sábado

pasado en Tamaulipas.

Ocosingo, Chis/El Universal.-

El subcomandante Marcos, también
conocido como capitán Marcos, que ha
entrado a los 67 años de edad, se le vio
en el evento del 30 aniversario del lev-
antamiento del Ejército Zapatista de
Liberación Nacional (EZLN), que se
llevó a cabo en el poblado Dolores
Hidalgo, del municipio de Ocosingo.

En una fotografía que circula en
redes sociales, en páginas de Facebook
y se ha distribuido masivamente en
WhatsApp, se le ve a Marcos, que tiene
40 años de vivir en Chiapas, en buen
estado de salud, con su tradicional lien-
zo que le cubre el rostro y su pipa.

Esta vez, Marcos se le aprecia un
poco pasado de peso, con un abultado
vientre y con su paliacate que uso el 1
de enero de 1994.

Durante el evento en el poblado
Dolores Hidalgo, Marcos estuvo con-
versando amenamente con el subco-
mandante Moisés, el hombre que sigue
leal a su lado y que en 1994 asumió la
toma de Las Margaritas, junto al
comandante Tacho, éste que ha dejado
las filas de la organización.

Durante el evento en Dolores

Hidalgo, Marcos no habló o no dio
ningún pronunciamiento por el 30
aniversario del EZLN, pero fue Moisés
el que habló durante el evento que con-
gregó a bases de apoyo de las regiones
Fronteriza, Altos, Selva y Norte de
Chiapas, así como visitantes de varios
estados del país y el extranjero.

En noviembre de 1993, Marcos
asumió la dirección del EZLN, cuando
uno de los fundadores de la organi-
zación Rodrigo y el subcomandante
Daniel se oponen en una asamblea que

se llevó a cabo en el municipio de
Ocosingo, al levantamiento armado del
1 de enero de 1994, por considerar que
no había condiciones para la lucha
armada.

En esa ocasión el EZLN Marcos se
queda junto al subcomandante Pedro,
que en la madrugada del 1 de enero de
1994, es asesinado por el líder munici-
pal de la CNN, Aarón Gordillo, durante
la cena para recibir el año nuevo, que
se realizaba en la presidencia munici-
pal de Las Margaritas.

Ciudad de México/El Universal.-

Los ministros de la Suprema Corte

de Justicia de la Nación (SCJN)

recibirán este jueves en sesión solemne

a Lenia Batres Guadarrama como inte-

grante de ese órgano, quien iniciará su

periodo 2024-2039, dijo la presidenta

de ese tribunal Norma Lucía Piña

Hernández.

"Convoco a las señoras ministras y a

los señores ministros para la sesión

pública solemne que tendrá verificati-

vo el próximo jueves 4 de enero, en

donde se recibirá a la ministra Lenia

Batres", expresó Piña Hernández.

Durante la sesión solemne de aper-

tura del primer periodo de sesiones

2024, la ministra presidenta de la Corte

dijo que, para este primer periodo de

sesiones de 2024, la SCJN tiene lista-

dos para su análisis y resolución varios

asuntos relevantes tanto para el ejerci-

cio de los derechos y libertades de los

mexicanos, la definición de los pesos y

contrapesos que establece la

Constitución, y el adecuado fun-

cionamiento del Estado constitucional

y democrático de derecho que nos

define como país.

La ministra explicó que el Máximo

Tribunal habrá de guiar la inter-

pretación de las leyes en todo el país y

a través de los cuales se definirán, tam-

bién, los derechos fundamentales de las

personas.

Piña Hernández señaló que se

analizará la aclaración de la sentencia

dictada en la controversia constitu-

cional 121/2012, relativa al conflicto

de límites territoriales conocido como

los Chimalapas, en el costado oriente

de Oaxaca y en una porción de

Chiapas.

En ese caso se cuestiona si es nece-

sario aclarar el fallo en la parte en que

se fijaron las coordenadas geográficas

relativas al Cerro de los Martínez e

incluso en cuanto a que el nombre cor-

recto de ese punto limítrofe es Cerro

los Martínez.

Comentó que, en relación con el

alcance del derecho de acceso a la

información pública, destaca un recur-

so de revisión en materia de seguridad

nacional.

La ministra subrayó que el análisis

permitirá determinar si resulta apegado

a derecho la resolución del Inai, que

ordena entregar una versión pública de

los reportes de operaciones que presen-

tan las entidades financieras y los avi-

sos de quienes realizan actividades vul-

nerables relacionados con las contrata-

ciones vinculadas con el caso Pegasus.

También analizarán otras acciones

de inconstitucionalidad en las cuales se

impugna la Ley Federal del Derecho de

Autor y el Código Penal Federal, con

motivo de reformas que atienden a lo

establecido al respecto en el T-MEC.

Ciudad de México/El Universal.-

El Aeropuerto Internacional de la

Ciudad de México (AICM) confirma la

contratación de un seguro de vida para

sus trabajadores administrativos por

más de 6.2 millones de pesos.

Sin embargo, en una nota informati-

va difundida ayer luego que EL UNI-

VERSAL revela esta contratación mil-

lonaria, autoridades del aeropuerto cap-

italino afirmaron que este contrato fue

hecho para cumplir con una obligación

patronal establecida en el contrato

colectivo de trabajo para el personal

administrativo y operativo y que no

comprendía personal de mando.

Destaca que en la nota difundida por

este diario indica en todo momento que

el seguro era para personal de base y no

para mandos: "El seguro de vida fue

contratado en cumplimiento a la

obligación patronal establecida en el

contrato colectivo de trabajo y es

exclusivamente para los trabajadores

del Aeropuerto Internacional de la

Ciudad de México, S.A. de C.V., entre

los que se encuentra el personal admin-

istrativo y operativo; no comprende

personal de mando.

"La contratación del Seguro de Vida

o Invalidez o Incapacidad Total y

Permanente para las Personas

Servidoras Públicas de Aeropuerto

Internacional de la Ciudad de México,

S.A. de C.V., obedece a la necesidad de

cumplir con la obligación patronal de

otorgar un seguro de vida o invalidez o

incapacidad total y permanente a sus

trabajadores de 50 meses de sueldo tab-

ular, conforme lo indica la cláusula 32,

párrafo cuarto", señala.

El aeropuerto capitalino expone que

los trabajadores del Aeropuerto

Internacional de la Ciudad de México,

S.A. de C.V., "no son considerados

como personal de mando, es decir, fun-

cionarios, ya que son trabajadores de

una sociedad anónima de capital vari-

able, que rige sus relaciones laborales

por el apartado A del artículo 123

Constitucional y consecuentemente por

la Ley Federal del Trabajo y un contra-

to colectivo de trabajo, registrado ante

las autoridades laborales. Por lo anteri-

or, no se incumple la Ley de Austeridad

Republicana" como se expresa en la

nota referida.

Sin embargo, como se indica en la

nota publicada, el artículo 22 de la Ley

de Austeridad Republicana detalla

explícitamente la prohibición de la con-

tratación de seguros de vida, aún y

cuando estén establecidos en contratos

colectivos de trabajo.

"Artículo 22. Queda prohibido con-

tratar con recursos públicos cualquier

tipo de jubilaciones, pensiones y

regímenes especiales de retiro, de sep-

aración individualizada o colectiva, así

como seguros de gastos médicos priva-

dos, seguros de vida o de pensiones que

se otorguen en contravención a lo dis-

puesto en decreto o alguna disposición

general, condiciones generales de tra-

bajo o contratos colectivos de trabajo".

Ciudad de México/El Universal.-
De enero a noviembre de 2023, se

interpusieron ante el Instituto Nacional
de Transparencia, Acceso a la
Información y Protección de Datos
Personales (Inai) 19 mil 608 recursos
de revisión o quejas de personas en
contra de instituciones públicas que no
hicieron efectivo su derecho de acceso
a la información o su derecho a la pro-
tección de sus datos personales.

Las estadísticas del Inai revelan que,
del total de recursos ingresados en ese
periodo, 16 mil 866 son de acceso a la
información y 2 mil 742 de protección
de datos personales.

Las 10 instituciones con el mayor
número de recursos de revisión son el
Instituto Mexicano del Seguro Social
(IMSS), con 2 mil 40; la Secretaría de
Educación Pública (SEP), con mil 125;
el Tecnológico Nacional de México
(TECNM), con 887; la Comisión Fe-
deral para la Protección Contra Riesgos
Sanitarios (Cofepris), con 808; Petró-
leos Mexicanos (Pemex), con 563.

Siguen la Fiscalía General de la
República, con 532; el Instituto de
Seguridad y Servicios Sociales de los
Trabajadores del Estado (ISSSTE), con
506; el Consejo de la Judicatura

Federal, con 476; la Secretaría de la
Función Pública (SFP), con 469, y la
Secretaría de la Defensa Nacional
(Sedena), con 436.

Los temas sobre los cuales se inter-
pusieron más recursos de revisión
fueron pensiones, ejercicio de derechos
ARCO (Acceso, Rectificación,

Cancelación y Oposición), expediente
médico, corrupción y trámites.

Cabe destacar que, en el mismo
periodo del año anterior, el Pleno del
INAI resolvió un total de 16 mil 765;
de los cuales, 14 mil 41 en materia de
acceso a la información y 2 mil 724 en
protección de datos personales.

Descartan haber rescatado 
a migrantes desaparecidos

La Vocería confirmó que los cinco migrantes venezolanos rescatados por la
Guardia Nacional no formaban parte de los 31 sustraídos del autobús.

Corte recibe el jueves
a Lenia Batres

Reaparece subcomandante Marcos en Chiapas

30 años después.

Inai recibió más de 19
mil recursos de revisión 

Son 10 instituciones las que acaparan las quejas.

AICM confirma la contratación de un seguro de vida

Autoridades del aeropuerto capitalino afirmaron que este contrato fue hecho
para cumplir con una obligación patronal.

Lenia Batres Guadarrama iniciará su periodo 2024-2039
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Ciudad de México/El Universal.-              
México inició el año nuevo como lo

hace desde el 2020: con una emisión de
deuda en los mercados financieros interna-
cionales.

Pero en esta ocasión, realizó la colo-
cación más grande de la historia reciente de
crédito público, con tres nuevos bonos de
referencia por un monto total de 7 mil 500
millones de dólares.

La Secretaría de Hacienda y Crédito
Público (SHCP) destacó que se alcanzó
una demanda máxima de 21 mil 300 mil-
lones de dólares.

Al respecto, el subsecretario de
Hacienda, Gabriel Yorio González, dijo
que se trata de una transición histórica
mediante la cual México inauguró las emi-
siones en los mercados internacionales en
el 2024.

En sus redes sociales enfatizó que
"logramos reducir el costo del finan-
ciamiento con tasas favorables y asegu-
ramos 100% de los vencimientos de deuda
externa de este año".

Con ello, según el funcionario federal,
seguimos siendo uno de los países con
niveles de deuda sostenible y bajos como
porcentaje del producto interno bruto
(PIB).

Informó que el 2023 terminó con un
nivel de deuda de 47.2% del PIB, uno de
los más bajos comparado con otros países
similares.

Aseguró que con esta operación, se
demuestra que México sigue siendo un país
atractivo para los inversionistas interna-
cionales.

Incluso mencionó que en esta nueva
emisión "expandimos la base de inversion-
istas, incorporando participantes de la
península arábiga".

SEÑAL DE DETERIORO
Por su parte, la directora de análisis

Económico y Financiero de Banco Base,
Gabriela Siller, ponderó que el hecho de
que haya sido la mayor emisión de deuda
soberana en registro, es consistente con el
aumento del déficit fiscal esperado para el
2024.

"El gobierno necesitará colocar más
deuda para cubrir el déficit", matizó.

Siller estableció que si bien en el corto
plazo se espera que esta emisión tenga un
impacto limitado sobre la deuda total como
proporción del tamaño de la economía, es
una señal de deterioro de las finanzas
públicas.

Lo anterior, advirtió, podría convertirse
en un problema para la calificación crediti-
cia, si es que el endeudamiento continúa a
un ritmo elevado para el 2025 y en los sigu-
ientes años.

Ciudad de México/El Universal.-
El sector de las franquicias cerró

2023 en crecimiento, luego de años
complicados a causa de la pandemia de
Covid-19, de acuerdo con especialis-
tas.

Juan Manuel Gallástegui Armella,
presidente y fundador de Gallástegui
Armella, empresa especializada en
franquicias, dijo que el sector cerró
2023 con un crecimiento de alrededor
de 8%, mucho mejor que el 7% de
2022.

"En términos reales estamos casi
logrando los números de 2019, eso
implica que la economía se ha compor-
tado mucho mejor de lo que
esperábamos", destacó.

Detalló que en 2023 se abrieron 7
mil puntos de venta de franquicias,
para llegar a un total de 50 mil, y se
generaron 10 mil empleos. Se abren
franquicias con montos de inversión de
entre 500 mil y 3 millones de pesos, de
segmentos como bebidas y ali mentos,
belleza y cuidado personal, salud, edu-
cación, así como tiendas y centros de
atención a adultos mayores.

"Es buen año, un buen crecimiento,
aunque debería de buscarse un tipo de
programa de impulso y apoyo no feder-
al, sino estatal, para que las franquicias
puedan crecer. Estamos hablando de
créditos baratos, tasa cero, como se
hizo en el pasado, con programas que
impulsen a las franquicias, pero en este
sexenio no se les ha volteado a ver",
afirmó Gallástegui Armella.

A partir de la emergencia sanitaria,
los sectores con mayor crecimiento
fueron el de alimentos y bebidas, salud,
así como los dedicados a paquetería y

mensajería.
El vicepresidente de franquicias y

propiedad intelectual de la Confedera-
ción de Cámaras Nacionales de Comer-
cio, Servicios y Turismo (Concanaco),
Enrique Alcázar Córdova, afirmó que
se ve crecimiento de los rubros que
tienen que ver con animales y masco-
tas, como estéticas, accesorios, veteri-
narias, farmacias para perros, entre-
namiento, hotel para perros y spas.

"Todo lo que tiene que ver con la
nueva conformación de la estructura
familiar, vemos un crecimiento y desde
hace 10 años se ve la tendencia, que no
se afectó por la pandemia", explicó.

El sector de mascotas y animales
tiene una participación de 3% a 4% en
el mercado de franquicias, mientras

que alimentos y bebidas tienen 30%;
salud y belleza, entre 14% y 17%;
capacitación, educación y formación,
6%, y turismo y agencias de viaje 10%,
entre otras.

"La pandemia fue un parteaguas
para el sector empresarial, porque ello
nos obligó a la adopción de tecnología.
Temas de robótica que antes se veían
en la industria ahora se ven en los com-
ercios, específicamente el uso de
robots en el sector de comercio al
menudeo y alimentos y bebidas", afir-
mó Alcázar Córdova.

Por ejemplo, la gente puede entrar a
un comercio, comprar un producto sin
tener contacto con una persona, porque
se hace el cargo directamente a la tarje-
ta, detalló.

Ciudad de México/El Universal.-                                
La aviación comercial apenas

parece recuperarse de los efectos de la
pandemia de Covid-19, pero todavía
enfrenta retos regulatorios en cada
país, así como la necesidad de evolu-
cionar su tecnología para hacer más
eficientes y seguros los viajes.

Para la Asociación Latinoamericana
y del Caribe de Transporte Aéreo
(ALTA), uno de los mayores retos para
las aerolíneas en 2024 está en los cam-
bios regulatorios que se aplican en
diferentes países, como la decisión de
exigir visados a miembros de tripula-
ciones y el aumento de tasas aeroportu-
arias que encarecen el transporte aéreo
para pasajeros, como ocurrió en
México.

También se suma la burocracia que
resta agilidad en los procesos y tiem-
pos para cumplir a tiempo con las

operaciones aéreas y la falta de
acciones concretas que permitan man-
tener una capacidad acorde a la deman-
da de los pasajeros en importantes
aeropuertos de la región, destacó José
Ricardo Botelho.

"Se trata de medidas unilaterales
que amenazan la industria de la
aviación en América Latina. Es crucial
que los gobiernos reconozcan a la
aviación como un aliado para alcanzar
el desarrollo socioeconómico de sus
países", expuso en un mensaje de año
nuevo.

"A pesar de los notables esfuerzos
de la industria en la región, vemos
cómo en muchos casos aún se percibe
a la aviación como un servicio de lujo,
como una industria de la cual se puede
obtener lucro sin considerar que es un
sector de muy bajos márgenes",
agregó.

Ciudad de México.-                              
El panorama para la economía mex-

icana este 2024 es “complicado” aun-
que será resistente a la desaceleración
global que se espera dados los niveles
de crecimiento proyectados para nue-
stro país y las disminuciones en la
inflación, dio a conocer Citibanamex al
presentar el Examen de la Situación
Económica de México correspondiente
al cuarto trimestre de 2023.

De acuerdo con el documento, la
política fiscal que el gobierno propone
para este año y la expectativa de que la
relocalización de empresas, fenómeno
que también es conocido como
nearshoring, serán algunos de los ele-
mentos que amortigüen la desacelera-
ción en el dinamismo de la actividad.

“El panorama económico para
México se mantiene complicado,
aunque con cifras mejores a lo antici-
pado en actividad económica y dismin-
uciones en inflación. No obstante,

diversos factores globales de riesgo
siguen latentes como mercados
financieros más astringentes y altas
tasas de inflación”, dijo Citibanamex.

Refirió que durante 2024 se agregan
los riesgos asociados a ciclos elec-
torales tanto en México como en
Estados Unidos, así como a la desacel-
eración prevista en ambas economías,
en una coyuntura que atraviesa una
falta de coordinación entre la política
fiscal y la política monetaria.

“En este contexto, es imperativo
promover un entorno macroeconómico
que impulse el crecimiento sostenible
tanto de corto, como de mediano y
largo plazo. Ello gana especial relevan-
cia en el cambio de administración, ya
que es de alta importancia sentar las
bases para que aumente la inversión a
través de mejorar la confianza y de
proveer certeza jurídica”, precisó .

Argumentó que nuestro país
“debería poder aprovechar las posibili-

dades que el nearshoring puede brindar
al país para incrementar tanto la inver-
sión como el empleo”.

Citibanamex anticipa que este año el
crecimiento del PIB será de 2.2 por
ciento, pues a lo largo de 2023 la activi-
dad económica mostró resiliencia con
una fortaleza destacable en la demanda
interna, especialmente en la inversión.

“No obstante, vemos una mod-
eración en la actividad para el 2024,
ante la expectativa de una desacel-
eración global y de EUA, un deterioro
gradual del mercado laboral y las altas
tasas de interés reales. No obstante, la
política fiscal procíclica que se llevará
en el 2024, aunado a las tendencias del
nearshoring son algunos de los riesgos
que amortiguarían la desaceleración”,
sostuvo el banco. 

En lo que respecta a la tasa de
interés del Banco de México (BdeM),
la institución financiera prevé que en
marzo de 2024 la junta de gobierno

haga un primer recorte de un cuarto de
punto porcentual a la tasa de referencia,
que actualmente se ubica en un máxi-
mo histórico de 11.25 por ciento.

“Para el resto de 2024 vemos
recortes continuos hasta llegar a 8.5 por
ciento en diciembre. A medida que las
perspectivas de inflación continúen
mejorando después del primer recorte,
no vemos ninguna razón para hacer una
pausa una vez que haya comenzado el
ciclo de recortes, pero creemos que la
junta procederá con cautela” señaló.

Apuntó que mientras la actividad
económica en México mantenga su
ritmo y la Reserva Federal de Estados
Unidos (Fed, por sus siglas en inglés)
comience su ciclo de recortes de tasas
en el segundo semestre de 2024, el
BdeM tendría espacio para alcanzar
una tasa de interés de referencia de 8.5
por ciento para el cierre de año, la cual
aún sería significativamente restrictiva.

Regulación y tecnología,
los retos de la aviación

Uno de los mayores retos para las aerolíneas en 2024 está en los cambios
regulatorios.

Cierran franquicias con un crecimiento de 8%

"En términos reales estamos casi logrando los números de 2019”.

“Complicado”, panorama económico de México

Será resistente a la desaceleración
global .

Inician 2024 con histórica colocación de bonos

La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) destacó que se alcanzó una
demanda máxima de 21 mil 300 millones de dólares.



Especial                                                     

El Crimson, que cita a una persona con

conocimiento de la decisión, indica que

el cuerpo de gobierno de Harvard anun-

ciará esta tarde la dimisión de Gay, la

primera rectora negra de la prestigiosa

universidad, que lleva semanas someti-

da a escrutinio por su gestión de la

comunicación institucional en torno a la

guerra entre Israel y Hamás.

Gay además fue recientemente acu-

sada de presunto plagio en su trabajo

académico y el lunes fue objeto de una

denuncia ante la universidad que exige

investigarla porque los ejemplos de

material no citado adecuadamente se

elevarían al medio centenar, según el

diario The Washington Free Beacon.

La exrectora alude a unas “tensiones

y divisiones” que han “debilitado los

vínculos de confianza y reciprocidad” en

la comunidad universitaria, a las “dudas”

sobre su compromiso contra el odio y su

respeto al rigor escolar, y se declara

“asustada” por ataques personales “ali-

mentados por animadversión racial”.

En la sesión del Congreso realiza-

da el pasado 5 de diciembre, en un

contexto de tensión en las universida-

des por la guerra en Gaza, Gay fue

preguntada sobre si llamar al genoci-

dio de los judíos violaba las normas

de la institución educativa, a lo que

respondió que “dependía del contex-

to”, lo que generó controversia.

Especial                                                     

Donald Trump presentó el martes una

apelación al fallo de la secretaria de

estado de Maine que le prohíbe estar en

la boleta de las elecciones primarias

presidenciales debido a su papel en el

ataque del 6 de enero de 2021 contra el

Capitolio federal. 

Se tiene previsto que el expresidente

también solicite a la Corte Suprema que

emita una decisión en cuanto a su elegi-

bilidad para volver a la Casa Blanca por

un caso relacionado en Colorado.

El precandidato republicano apeló la

decisión de la demócrata Shenna

Bellows, quien se convirtió en la prime-

ra secretaria de estado en la historia de

Maine en prohibir que alguien sea inclui-

do en la contienda presidencial en virtud

de la rara vez implementada Sección 3

de la 14ta Enmienda constitucional. 

La cláusula impide que cualquier

persona que “haya tomado parte en

alguna insurrección” aspire a un cargo.

La apelación de Trump ante la Corte

Suprema de Maine alega que Bellows no

tenía jurisdicción en el asunto y pide que

se le exija que incluya a Trump en la

papeleta de las primarias del 5 de marzo. 

El recurso argumenta que la funcio-

naria abusó de su discreción y se basó

en “evidencia poco fiable”.

“La secretaria debería haberse

recusado debido a su parcialidad con-

tra el (ex)presidente Trump, como

demuestra un historial documentado

de declaraciones previas prejuzgando

el asunto presentado”, escribieron los

abogados de Trump.

Bellows reiteró el martes a The

Associated Press que su fallo estaba en

pausa a la espera del resultado de una

previsible apelación.

“Esto es parte del proceso. Tengo

confianza en mi decisión y confianza en

el estado de derecho. Este es el proceso

de Maine y es realmente importante que,

más que cualquier otro, todos y cada

uno de los que servimos en el gobierno

respetemos la Constitución y las leyes

del estado”, declaró.

También se tenía previsto que Trump

apelara el martes un fallo similar por

parte de la Corte Suprema de Colorado

directamente ante el máximo tribunal

federal, el cual nunca ha emitido una

decisión en cuanto a la Sección 3.

La decisión de 4-3 por parte de la

corte de Colorado en contra de Trump

fue la primera vez en la historia que

se utiliza la disposición para impedir

que un aspirante presidencial aparez-

ca en la papeleta.

El Partido Republicano de

Colorado ya ha presentado una apela-

ción al fallo de ese estado ante el

máximo tribunal de la nación.

Miércoles 3 de enero de 2024

Especial                                                     

Un aparente ataque israelí en la capital

libanesa de Beirut mató al segundo al

mando de Hamás el martes, un hecho

que podría intensificar significativa-

mente la guerra de Israel contra la mili-

cia palestina y aumenta el riesgo de un

mayor conflicto en Oriente Medio.

Saleh Arouri, que es la figura de

mayor rango de Hamás que ha muerto

desde que empezó la reciente guerra con

Israel, también fundó el brazo militar del

grupo. Su muerte podría provocar una

importante represalia por parte de la

poderosa milicia libanesa de Hezbollah.

El ataque impactó un apartamento

de un edificio ubicado en un distrito

chií que es un bastión de Hezbollah, y

el líder de la milicia libanesa, Sayyed

Hassan Nasrallah, ha prometido res-

ponder a cualquier ataque israelí contra

elementos palestinos en Líbano.

Hezbollah y las fuerzas armadas

israelíes han intercambiado ataques

casi a diario en la frontera entre Israel y

Líbano desde que comenzó la campaña

militar de Israel en la Franja de Gaza

hace casi tres meses. 

Pero hasta ahora, el grupo libanés se

ha mostrado reacio a intensificar la

lucha. Una respuesta contundente

ahora podría hacer que el conflicto se

convierta en una guerra total en la fron-

tera norte de Israel.

La Agencia Nacional de Noticias de

Líbano dijo que el ataque fue perpetrado

por un dron israelí, y funcionarios isra-

elíes rechazaron comentar al respecto. 

Hablando con los reporteros, el por-

tavoz militar de Israel, el contralmirante

Daniel Hagari, no mencionó directa-

mente la muerte de Arouri, pero señaló:

“Estamos enfocados y seguimos enfoca-

dos en luchar contra Hamás”.

“Tenemos un alto grado de prepara-

ción para cualquier escenario”, añadió.

La muerte de Arouri se produce antes

de una visita programada a la región por

parte del secretario de Estado de Estados

Unidos, Antony Blinken, y aun cuando

Estados Unidos ha tratado de evitar que

se extienda el conflicto, y ha advertido

en repetidas ocasiones a Hezbollah, y a

su patrocinador regional Irán, que no

intensifiquen la violencia.

El primer ministro israelí Benjamin

Netanyahu ha prometido seguir adelante

con el asalto contra la Franja de Gaza

hasta que acabe con Hamás y libere a los

más de 100 rehenes que siguen en Gaza,

algo que, señaló, podría tomar varios

meses. Al mismo tiempo, funcionarios

israelíes han advertido cada vez más en

los últimos días de medidas de mayor

fuerza contra Hezbollah a menos que

ponga fin a sus ataques transfronterizos.

EL ATAQUE CONTRA BEIRUT
Netanyahu y otros funcionarios isra-

elíes han amenazado en repetidas oca-

siones con matar a los dirigentes de

Hamás donde sea que se encuentren. El

ataque del grupo perpetrado el 7 de

octubre en el sur de Israel causó la

muerte de aproximadamente 1,200 per-

sonas, y unas 240 más fueron tomadas

como cautivos.

Israel afirma haber matado a varios

dirigentes de rango medio de Hamás en

Gaza, pero esta sería la primera vez que

ataca en otro país a dirigentes de rango

más alto, muchos de los cuales viven

exiliados en distintas partes de la región.

Arouri era la mano derecha del diri-

gente político supremo de Hamás, Ismail

Haniyeh, y estaba a cargo de la presencia

del grupo en Cisjordania. También era

un enlace clave con Hezbollah.

La explosión del martes sacudió un

edificio residencial en el suburbio de

Musharafieh, en Beirut, causando la

muerte de cuatro personas, de acuerdo

con la agencia de noticias libanesa.

Hamás confirmó que Arouri y otros seis

miembros del grupo habían muerto.

El líder de Hamás, Haniyeh Ismail,

afirmó que el grupo era “más poderoso

y decidido” tras el atentado. “Han deja-

do tras de sí hombres fuertes que lle-

varán la bandera después de ellos”,

dijo, refiriéndose a los muertos.

Especial                                                     

Líbano presentará una queja ante el

Consejo de Seguridad de la ONU debi-

do a los constantes ataques y violacio-

nes israelíes, confirmó hoy el primer

ministro interino, Najib Mikati.

El jefe del gobierno libanés solicitó

al canciller Abdullah Bou Habib, reali-

zar una denuncia urgente en el Consejo

de Seguridad en el contexto de la fla-

grante agresión israelí a la soberanía

nacional con el bombardeo ocurrido en

el suburbio sur de la capital esta tarde.

Con anterioridad, Mikati enfatizó

que el crimen israelí definitivamente

apunta a llevar al país a una nueva fase

de enfrentamientos después de sus

bombardeos diarios en la frontera sur.

En la acción cometida por Tel Aviv

resultaron asesinados el vicejefe del

Buró Político de la resistencia palestina

Hamas, Saleh Al-Arouri, y otros dos

dirigentes de las Brigadas Al-Qassam,

ala militar del movimiento.

Ante el hecho, el jefe de la Corriente

Marada en Líbano, Suleiman Franjieh,

indicó que la explosión que tuvo como

objetivo el suburbio del sur de Beirut es

una clara y nueva violación de la sobe-

ranía nacional y un golpe a la Resolución

1701 por parte del enemigo israelí.

El candidato a la presidencia de la

República reiteró que el régimen de Tel

Aviv no respeta ninguna resolución

internacional y “hoy se esfuerza por

compensar sus pérdidas internas a

través de sus ataques al Líbano”.

Al respecto, indicó que los caídos en

el camino a Jerusalén son mártires de

los ciudadanos árabes defensores de la

causa palestina.

También, el Partido Socialista

Progresista condenó enérgicamente el

ataque israelí dirigido contra Al-

Arouri, junto a la continua brutalidad

en Palestina y el sur del Líbano.

En esta línea de mensaje, el porta-

voz del movimiento yemenita, Ansar

Allah, Muhammad Abdul Salam,

rechazó el asesinato de Al-Arouri, que

constituye una traicionera agresión

israelí contra Líbano.

Por su parte, el secretario general

del Partido Frente de Acción Islámica

en Jordania, Murad Al-Adaileh, mani-

festó al canal panárabe Al Mayadeen

que la sangre de Al-Arouri desatará las

energías de la nación en defensa del

proyecto de liberación.

Saleh Arouri es la figura de mayor rango del grupo islamista que ha muerto

desde que inició la guerra.

El primer ministro libanés, Najib Mikati, colocará en Naciones Unidas como

‘urgente’ el bombardeo en el que murió el líder del grupo Hamás.

Claudine Gay también fue acusada de plagio de su trabajo académico.

El exmandatario busca quitar la prohibición de que aparezca en la papelera

en su búsqueda por la candidatura republicana a la Casa Blanca.

Asesina Israel al
número 2 de Hamás

Lleva Líbano a ONU ataque
israelí en su territorio

Especial                                                     

El gobierno del presidente Joe

Biden ha pedido a la Corte Suprema

federal que permita a los agentes de

la Patrulla Fronteriza cortar el

alambre de púas que Texas instaló

en la frontera entre Estados Unidos

y México, mientras continúa el liti-

gio sobre el alambre.

El Departamento de Justicia pre-

sentó el martes una apelación de emer-

gencia en la que pide a los jueces que

suspendan el fallo del mes pasado de

una corte de apelaciones a favor de

Texas que obligó a los agentes federa-

les a dejar de cortar el alambre que el

estado ha instalado a lo largo de apro-

ximadamente 48 kilómetros del río

Bravo (o Grande), cerca de la ciudad

fronteriza de Eagle Pass. 

Un gran número de migrantes ha

cruzado por allí en los últimos meses.

La disputa entre el estado de

Texas, gobernado por republicanos,

y el gobierno demócrata de Biden

forma parte de una lucha más

amplia sobre la aplicación de las

leyes de inmigración. 

El estado también ha instalado

alambre de púas en El Paso y en Rio

Grande Valley, por donde han cruza-

do un gran número de migrantes. 

El gobernador de Texas, Greg

Abbott, también ha autorizado la insta-

lación de barreras flotantes en el río

Bravo, cerca de Eagle Pass, y ha per-

mitido a los agentes detener y encarce-

lar a miles de inmigrantes con cargos

de invasión de propiedad privada.

En documentos judiciales, el

gobierno federal dijo que el alambre

impide que los agentes de la Patrulla

Fronteriza lleguen a los migrantes

cuando cruzan el río y que, en cual-

quier caso, la ley federal de inmigra-

ción tiene primacía sobre las labores

de Texas para detener el flujo de

migrantes hacia el país.

Los funcionarios de Texas han argu-

mentado que los agentes federales cor-

tan la alambrada para ayudar a grupos

que cruzan ilegalmente el río antes de

detenerlos para su procesamiento.

Pide EUA que le permitan cortar alambre de púas en Texas

Apela Trump veto a boleta electoral en Maine

El Gobierno del presidente Joe Biden solicita a la Corte Suprema que los

agentes fronterizos desinstalen los alambres en la frontera con México.

Dimite rectora de Harvard
por supuesto antisemitismo
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Especial                                                                

La sentencia, emitida el pasado

28 de diciembre por un tribunal

de Moscú, condenó a Artyom

Kamardin y Yegor Shtovba, a

siete y cinco años y medio de

prisión, respectivamente.

Según la relatora de ONU para

DD.HH. en Rusia, Mariana

Katzarova, la decisión del tribunal

ruso contraviene “claramente” las

normas internacionales de protec-

ción de la libertad de expresión y

muestra un uso “continuado” de la

legislación del país para reprimir

la disidencia y la crítica. “Los jui-

cios falsos  se han convertido en

una herramienta de intimidación

para infundir miedo y disuadir a

otros de expresarse en contra de la

guerra”, afirmó Katzarova en un

comunicado.

La relatora aseguró que este

caso pone también en evidencia

la integridad de los sistemas

policial y judicial rusos después

de que uno de los encarcelados

denunciara haber sido “grave-

mente maltratado” durante su

detención. “Hago un llama-

miento a las autoridades rusas

para que investiguen de inme-

diato las denuncias de tortura y

malos tratos contra Kamardin y

lleven ante la justicia a los fun-

cionarios responsables de estos

delitos”, aseguró la experta.

Katzarova presentó el pasado

mes de septiembre un informe

ante el Consejo de Derechos

Humanos de la ONU donde

documentó la represión en

Rusia de las voces disidentes

contra la guerra de Ucrania.

INTENSIFICAN ATAQUES
Rusia ha intensificado su gue-

rra en Ucrania en las primeras

horas de 2024. 

Una oleada de misiles balísti-

cos ha alcanzado en la madruga-

da del lunes al martes las princi-

pales ciudades ucranianas. 

Entre ellas, la capital, Kiev,

que no había sido castigada por

los proyectiles desde hace

meses. Los ataques ha llevado a

Zelenski a redoblar los contactos

son sus aliados occidentales para

conseguir nueva ayuda militar.

Especial                                                                

Costa Rica registró una tasa de

homicidios de 17.2 por cada

100,000 habitantes en 2023, lo

que lo hace el año más mortífe-

ro de su historia por violencia

criminal, asociada al narcotráfi-

co, según datos difundidos este

martes por las autoridades.

Los 907 homicidios ocurri-

dos en 2023, según la policía

del sistema judicial, suponen

una seria crisis de la inseguri-

dad para este país centroame-

ricano de 5.1 millones de

habitantes, por mucho tiempo

considerado uno de los más

seguros de América Latina.

Según el informe del

Organismo de Investigación

Judicial (OIJ), esa cifra signi-

ficó un aumento del 38.6%

respecto de los homicidios

registrados en 2022 (654),

cuando la tasa fue de 12.5 por

cada 100,000 habitantes.

El promedio mundial es de

8 por cada 100,000 personas,

según las agencias especiali-

zadas de Naciones Unidas.

El director del OIJ, Randall

Zúñiga, atribuyó la mayoría

de las muertes violentas a

ajustes de cuentas en la dispu-

ta entre bandas por territorios

para el mercado de drogas.

Las ciudades portuarias de

Limón y Puntarenas son las

más afectadas por la penetra-

ción del narcotráfico.

El 80.3% de las muertes

fueron cometidas con arma de

fuego, de acuerdo con el

informe del OIJ.

En una entrevista con la AFP

en noviembre pasado, el minis-

tro de Seguridad Pública

(Interior), Mario Zamora, ase-

guró que el narcotráfico es un

“cáncer” que “no fue detectado

a tiempo”. “Tenemos que evitar

que haga metástasis”, agregó.

Costa Rica es, como el

resto de Centroamérica, puen-

te de la droga que va de

Sudamérica hacia Estados

Unidos y Europa. En el cami-

no, dinero, droga y armas

refuerzan pequeños carteles

cada vez más organizados.

Especial                                                                

Acostumbrados a gobiernos

populistas durante los cuales el

Estado subsidió desde el boleto

de autobús a la electricidad en

sus hogares, los argentinos no

podrán evitar las consecuencias

del plan de ajuste impulsado por

el presidente Javier Milei que,

entre otras cosas, supone una

drástica reducción de las sub-

venciones y el consecuente

aumento de las tarifas.

El gobierno del economista

ultraliberal que asumió el 10 de

diciembre comenzó a aplicar

una batería de medidas que bus-

can recortar el gasto para termi-

nar con el déficit fiscal y conte-

ner una inflación de casi 161%

anual que ha disparado la pobre-

za a más del 40%.

En este escenario adverso, la

mayoría de los argentinos

apostó por el líder de La

Libertad Avanza en el balotaje

presidencial de noviembre pese

a su inexperiencia en la política,

a la que llegó hace apenas dos

años, y a sus propuestas de ajus-

te que había adelantado durante

la campaña.

Sin embargo, ¿hasta dónde

estarán dispuestos a ajustarse el

cinturón y aceptar este cambio

de paradigma tras dos décadas

de populismo?

El plan ortodoxo de Milei

supone, entre otras cosas, una

devaluación del peso de más de

50%, el despido de empleados

públicos, la suspensión de la obra

pública y la reducción de los sub-

sidios al transporte y a la energía.

En paralelo, Milei firmó un

decreto que desregula de forma

radical la economía que ya ha

generado las primeras reacciones

en contra.

“Una cosa es hablar de la

muerte y otra cosa morirse. Es

probable que el discurso público

diga ‘tenemos que ajustarnos,

esto es insostenible’, pero des-

pués viene el ajuste y hay que ver

si se tolera. Uno nunca puede

proyectar cuánto dolor va a tole-

rar”, dijo a The Associated Press

el analista Lucas Romero, direc-

tor de la consultora Synopsis.
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Especial                                                                

El terremoto de 7.6 grados

que golpeó el lunes la costa

occidental del centro de

Japón ha dejado al menos 62

muertos, según las últimas

cifras de la cadena de radio-

televisión estatal NHK

difundidas ayer, aunque dice

que puede haber aún más

gente atrapada bajo los

escombros de las construc-

ciones que se derrumbaron.

La cifra de fallecidos ofreci-

da ayer era de seis muertos.

Entre los fallecidos se

encuentran 19 víctimas en la

ciudad de Wajima, 20 en Suzu,

5 en Nanao, 2 en Anamizu, 1

en Hakui y 1 en Shiga, todas

ellas en esa prefectura, que ha

sufrido importantes daños

estructurales e incendios.

La ciudad de Wajima, a

unos 500 kilómetros de Tokio

y situada muy cerca del epi-

centro del terremoto, está

resultando una de las más

castigada por el seísmo, que

provocó el derrumbe de unos

25 edificios, muchos de ellos

casas particulares, en esta

localidad de unos 27,000

habitantes. Se cree que puede

haber gente atrapada bajo los

restos de 14 de estos edifi-

cios, según añadió NHK

citando al cuerpo de bombe-

ros local, que está acometien-

do operaciones de rescate.

El primer ministro

japonés, Fumio Kishida, dio

esta mañana una rueda de

prensa en la que confirmó

“numerosas” víctimas y dijo

que él mismo estará al mando

de la gestión del desastre:

“Seré el director general,

movilizaré a las Fuerzas de

Autodefensa, a la Guardia

Costera de Japón, a los bom-

beros y a la policía”. Un por-

tavoz gubernamental,

Yoshimasa Hayashi, descartó

daños a las centrales nuclea-

res japonesas.

Especial                                                                

Un avión de pasajeros chocó el

martes contra una aeronave del

servicio de guardacostas

japonés y se incendió en la pista

del aeropuerto Haneda de

Tokio, dejando cinco muertos,

informaron funcionarios.

Todas las 379 personas del

vuelo JAL-516 de Japan

Airlines, salieron ilesos antes de

que el avión fuera devorado

completamente por las llamas,

informó el ministro de

Transporte, Tetsuo Saito. La

Guardia Costera de Japón dijo

que su piloto logró escapar, pero

cinco tripulantes fallecieron.

En tomas de video de la tele-

visión local fue posible ver cómo

le salía fuego y humo de un cos-

tado al avión de Japan Airlines

mientras se desplazaba por una

pista. Luego se incendió el área

alrededor del ala. Una hora des-

pués, las tomas mostraban el

fuselaje totalmente en llamas.

NHK indicó que el avión era

un Airbus A-350 que voló desde el

aeropuerto Shin Chitose, cerca de

la ciudad de Sapporo, a Haneda.

En tomas posteriores se veía

a los bomberos trabajando para

apagar el fuego, que devoraba

gran parte del avión. Las llamas

fueron extinguidas unas seis

horas después.

Yoshinori Yanagishima, por-

tavoz de la Guardia Costera,

confirmó la colisión entre el jet

de pasajeros y su vuelo MA-

722, un Bombardier Dash-8.

El sueco Anton Deibe, de 17

años, un pasajero en el avión del

Japan Airlines, le dijo al perió-

dico sueco Aftonbladet que

“toda la cabina se llenó de humo

en unos minutos. Nos arrojamos

al piso. Luego las puertas de

emergencia fueron abiertas y

nos abalanzamos hacia ellas”.

“El humo en la cabina picaba

endiabladamente. Era un infier-

no. No teníamos idea de a dónde

íbamos, así que sólo salimos

corriendo por la pista. Era un

caos”, agregó Deibe, que viajaba

con sus padres y su hermana.

Kyodo indicó que el avión

del servicio de guardacostas,

cuya base está en Haneda, tenía

previsto partir para la ciudad de

Niigata con el fin de llevar

suministros a residentes afecta-

dos por un letal terremoto que

sacudió la región el lunes y dejó

al menos 55 muertos.

Miles de viviendas han sido destruidas tras el terremoto de 7.6 grados.

Pide ONU a Rusia liberar a presos antiguerra

Vivió Costa Rica su
año más violento

Avanza Milei con ajuste económico en Argentina

Los poetas Artyom Kamardin y Yegor Shtovba son procesados.

Registra tasa de 17.2 homici-
dios por 100 mil habitantes.

El presidente reduce subsidios e incrementan las tarifas.

Aumenta a 62 el número de
muertos por sismo en Japón

Aeronave comercial colisiona contra una de servicio de guar-
dacostas; cinco tripulantes de éste fallecen.

Sobreviven pasajeros
a choque de aviones 
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Jorge Maldonado Díaz                                 

Por haber publicado en el Periódico
Oficial del Estado el Paquete Fiscal 2024,
la bancada del PAN en el Congreso Local
informó que demandaran al Poder Ejecu-
tivo al reiterar que esta situación de recon-
ducir el presupuesto, es completamente
ilegal.

Carlos de la Fuente Flores, coordinador
de la fracción panista, aseguró que los dos
decretos correspondientes a la Ley de In-
gresos y a la Ley de Egresos y que fueron
publicados el primero de enero violan ro-
tundamente a la Constitución.

El líder de los legisladores del PAN se-
ñaló que por esta situación procederán en
contra de quien o quienes resulten respon-
sables.

“Otra vez Samuel García viola la ley al
emitir dos decretos con la ley de ingresos
y presupuesto de egresos 2024 que hasta
el mismo los reforma a su antojo, pondre-
mos las demandas correspondientes para
detener los actos ilegales de este aprendiz
de dictador”.

“El Gobernador debió de entregar la
Ley de Ingresos en donde vienen los im-
puestos y derechos que nos van a cobrar a
todos los neoloneses, la Ley de Egresos
que es en donde se van a gastar ese dinero,
la Ley de Coordinación Hacendaria que es
como vienen las coordinaciones entre el
estado y los municipios y la Ley de Con-
trol vehicular”, dijo.

“El gobernador sale con una cosa que
es muy extraña, acaso porque fue Senador,
se me hace que no puso atención cuando
fue Senador, porque dice que en el Senado
se vota primero la Ley de Ingresos, el pre-
supuesto no lo vota el Senado, porque la
Ley de Ingresos pasa primero por la Cá-
mara de Diputados y luego por la Cámara
de Senadores, pero el presupuesto es ex-
clusivamente de la Cámara de Diputados”,
aseveró.

El líder de los legisladores panistas ex-
puso que de haber aprobado el Paquete
Fiscal como quería el Gobernador Samuel
García Sepúlveda hubieran caído en un
delito.

Cabe recordar que el pasado 23 de no-
viembre el Tribunal Superior de Justicia
(TSJ) concedió una suspensión a 11 mu-
nicipios del estado, obligando al Gobierno
estatal a presentar de manera completa el
Presupuesto de Egresos para el año 2024. 

Tras la presentación de controversias de
inconstitucionalidad por parte de los mu-
nicipios, el TSJ emitió la resolución que
exige al Poder Ejecutivo y al Tesorero
cesar los actos de omisión y entregar el
Presupuesto en un plazo de tres días.

Posteriormente, al acudir el mandatario
a la reconducción ded los recursos, el
mismo TSJ le otorgó al Legislativo una
ampliación en la suspensión concedida
para impedirle al mandatario aplicar el
próximo año la “tácita reconducción”
del ingreso y el gasto.

Consuelo López González                             

Para garantizar el correcto desarrollo
del proceso electoral 2024; el gobierno del
Estado alista una reunión con organismos
electorales.

Pese a ser año electoral, el Tribunal
Electoral del Estado, y el Instituto Estatal
Electoral y de Participación Ciudadana re-
cibirán el mismo presupuesto del 2023 por
la reconducción presupuestal aplicada por
el gobernador Samuel García Sepúlveda.

Ante ello, autoridades estatales sosten-
drán un acercamiento con sus titulares
para revisar la necesidad de recursos adi-
cionales en torno a las elecciones del 2 de
junio.

El TEE y el IEEPC podrán exponer su
propuesta de Presupuesto que previa-
mente enviaron al Congreso Local.

Es de destacar que el Tribunal Electo-
ral del Estado aseguró necesitar de mayo-
res recursos para atender el incremento del
68 por ciento en denuncias por posibles
irregularidades en el proceso electoral.

Jesús Eduardo Bautista Peña, presi-
dente del TEE, señaló que requieren con-
tratar por lo menos 70 personas

adicionales.
De ahí que para este 2024 solicitó un

presupuesto de 132 millones 842 mil 661
pesos.

Sin embargo, obtuvo apenas 68 millo-
nes 934 mil 296 pesos, como el año ante-
rior. cPor otra parte, al Instituto Estatal

Electoral y de Participación Ciudadana se
le destinaron 573 millones 96 mil 864
pesos.La cifra es apenas una tercera parte
y casi mil millones de pesos menor a  los
mil 565 millones de pesos  solicitados por
su presidenta, Beatriz Adriana Camacho
Carrasco.

Consuelo López González                            

La figura de reconducción presupues-
tal es una medida legal, aseveró ayer el
gobierno del Estado.

Luego que Mauro Guerra, Presidente
del Congreso Local, advirtiera que el go-
bernador Samuel García Sepúlveda cayó
en una ilegalidad al publicar en el Perió-
dico Oficial del Estado la Reconducción
de la Ley de Ingresos y Ley de Egresos
del año anterior para el ejercicio de este
2024; la administración estatal aseguró
que no es así.

Mediante un comunicado de prensa,
explica que no es algo nuevo pues, tanto
en Nuevo León como en otras entidades
e incluso a nivel federal, ya se han pre-
sentado diferencias entre el Ejecutivo y
el Legislativo por el tema del presu-
puesto.

"Contrario a lo que señala el Presi-
dente del Congreso del Estado, la figura
de reconducción presupuestal es una me-
dida legal, prevista en la Constitución
del Estado de Nuevo León, que tiene por
objeto el garantizar la certidumbre pre-
supuestal tanto en materia de ingreso
como en gasto", refiere el escrito.

ORÍGENES
Señala que su origen está en los

acuerdos de una Convención Nacional
Hacendaria publicados en el Diario Ofi-
cial de la Federación el 31 de mayo de
2006, de la que Nuevo León es parte.

En su séptima clausula establece que
la Entidad Federativa y los Municipios
se comprometen a adoptar reglas que
permitan la reconducción presupuestal y
la responsabilidad fiscal, a fin de garan-
tizar certidumbre presupuestal y la asig-
nación más eficiente de los recursos.

Misma que fue incorporada también
en la nueva Constitución de Nuevo León
aprobada hace poco más de un año por el
Poder Legislativo.

"Dicha figura fue adoptada posterior-
mente en la legislación local, y se en-

cuentra en la Nueva Constitución del Es-
tado vigente".

Anteriormente, en 2004, el entonces
Presidente Vicente Fox devolvió con ob-
servaciones al Cámara de Diputados Fe-
deral el Presupuesto de Egresos de la
Federación por diferencias en el mismo.

Mientras que en Nuevo León, en di-
ciembre de 2006, durante el gobierno de
Natividad González Parás, se dio una
disputa entre el PRI y el PAN por el Pa-

quete Fiscal del  2007, el cual fue apro-
bado hasta el 10 de enero y publicado en
el Periódico Oficial del Estado el 13 de
enero.

Fecha en la que también se publicó el
presupuesto de 2023, luego que el año
pasado también se tuvo un conflicto con
el Congreso.

SIN NOTIFICACIÓN
Por último, agrega que no han reci-

bido ninguna notificación respecto  a la
resolución que se menciona emitió el
Tribunal Superior de Justicia.

Sin embargo, consideran, esta no ten-
dría validez porque su titular, Arturo Sa-
linas Garza, intentó fungir como
gobernador interino.

"No se ha recibido ninguna notifica-
ción al Gobierno del Estado de ese tema,
pero es importante señalar que el actual
Presidente está impedido para resolver
cualquier asunto vinculado con el Eje-
cutivo, por el interés directo que tiene
por su filiación partidista y porque ha in-
tentado ocupar la gubernatura de manera
ilegal, lo cual ya ha resuelto el Tribunal
Federal Electoral", añade.

El TEE y el IEEPC presentarán al gobierno estatal la propuesta que enviaron
al Congreso, buscando tener recursos suficientes para el proceso electoral.

Otra vez Samuel viola la ley, declara Carlos de la Fuente, líder del GLPAN.

La administración de García dice no haber recibido notificación del TSJ.

Alista Ejecutivo reunión con órganos electorales

César López                                                   

Ante la culminación de las fiestas

decembrinas, cientos de personas co-

menzaron a abarrotar la Central de Au-

tobuses de Monterrey al arribar a la

Sultana del Norte.

El área de boletaje, las salas de es-

peras y la entrada, lucieron con un

gran flujo de personas.

FELICIDAD MANIFIESTA
Y es que mientras unos van, otros

vienen y con ello dicho punto luce a su

máxima expresión, donde el común

denominador es la felicidad luego de

haber pasado los festejos decembrinos

a lado de sus seres queridos.

De acuerdo a personal de la Central

Autobuses, durante el pasado fin de se-

mana las llegadas y corridas se incre-

mentaron hasta en un 100 por ciento.

"Este fin de semana se dispararon

tanto los arribos como las salidas, es-

tamos hablando en un aumento del

más del ciento por ciento", menciona-

ron.

Asimismo, detallaron que en algu-

nas líneas de autobuses las salidas son

hasta cada media hora debido a la alta

demanda.

Tamaulipas, Coahuila, Zacatecas,

San Luis Potosí, Veracruz y Ciudad de

México, eran los principales lugares de

arribo y de destino en la Central Ca-

mionera.

Los alrededores de la zona de la

Central también lucieron saturados,

donde el intenso tráfico prevaleció a

todas horas del día.Las corridas se duplicaron en los últimos días del receso de fin de año.

Defiende gobierno estatal
Reconducción Presupuestal

Habrá investigación exhaustiva, asegura Susana Méndez Arellano.

Alma Torres Torres                                                

La Comisión Estatal de Derechos

Humanos inició el expediente de oficio

CEDH-2023/001, el cual fue remitido a

la Comisión Nacional de los Derechos

Humanos (CNDH), luego de publica-

ciones periodísticas que alertaron sobre

el plagio de 31 personas en la autopista

Reynosa-Matamoros.

Susana Méndez Arellano, presidenta

de la CEDH dijo que este procedimiento

tiene como objetivo principal la integra-

ción de una investigación exhaustiva,

que incluirá la solicitud de información

a las autoridades correspondientes y al

confirmarse que hubo una violación a

los derechos humanos, la CNDH podría

emitir una recomendación.

Méndez Arellano habló de la impor-

tancia de que se practiquen todas las di-

ligencias legal y materialmente

necesarias para alcanzar la verdad de los

hechos en cuestión, pero hizo énfasis en

la importancia de la prevención.

“Enfatizamos que el pasado 15 de oc-

tubre lanzamos un llamado a las autori-

dades de los tres niveles de gobierno y

giramos oficio a las autoridades de se-

guridad y de Salud en el Estado; del Ins-

tituto Nacional de Migración y de las

Fuerzas Armadas, además de los 51

ayuntamientos, donde instamos a pro-

mover y proteger los derechos humanos

de las personas migrantes”.

“Y la seguridad que requieren al tran-

sitar dentro del territorio mexicano.

Entre los derechos fundamentales que

subrayamos se encuentra el derecho a la

vida, a la legalidad, la seguridad jurí-

dica, el acceso a la procuración de justi-

cia, el acceso a la verdad, así como el

trato digno y honorable para no ser víc-

timas de detenciones arbitrarias, extor-

sión, tortura, esclavitud y trata de

personas”, puntualizó.

Lo anterior, debido a que este Orga-

nismo lleva a cabo acciones permanen-

tes para la observancia y se encuentra

atento a los retos dinámicos del contexto

social en la entidad. 

En este sentido, se almacenan, orde-

nan y analizan los registros obtenidos de

las narrativas de los escritos de quejas

presentados para nuestra intervención

en el Sistema Integral de Administra-

ción de Quejas. 

Cumpliendo con el propósito de di-

señar e implementar estrategias que im-

pacten de una manera eficaz y eficiente

nuestra labor, advirtiendo a las autori-

dades correspondientes sobre los seña-

lamientos de presuntos hechos

violatorios de derechos humanos.

La Comisión Estatal de Derechos

Humanos del estado de Nuevo León, re-

afirma su compromiso con la defensa y

promoción de los derechos humanos,

velando por la integridad y dignidad de

todas las personas, independientemente

de su condición migratoria. 

Saturan regios Central Camionera tras vacaciones 

Se prepara bancada del PAN
para demandar al Ejecutivo

Insiste se trata de una medida legal

El origen de 
la medida del 

Ejecutivo está en
los acuerdos de una

Convención Hacendaria
publicados en el DOF 

en 2006

“

Abre la CEDHNL carpeta  sobre
el secuestro de migrantes



Este día, si no sucede otra cosa, los legisla-

dores locales decidirán si sancionan o ''dejan ir

vivo'' al ex gobernador de Nuevo León, Jaime

Rodríguez Calderón y al ex secretario de

Gobierno, Manuel González.

Pues basta recordar que las autoridades elec-

torales federales heredaron la ''papa caliente'' a

los diputados locales, para que se conviertan

en juez y parte.

Por lo que tocará a los levantadedos, aplicar

la sanción a los ex funcionarios estatales por la

recolección de firmas para buscar la

Presidencia.

Aunque puede ser que los diputados se pasen

de perdonavidas y no la hagan de tos, porque

todo puede suceder o se llegue a negociar.

Usted, qué piensa.

Cómo estarán las cosas que desde el interior

del Congreso del estado y ciudadanos en gene-

ral hay petición especial para los alcaldes,

ahora con el pago del predial.

Entre otras cosas, aplicar los recursos a los

trabajos de reparación de baches y manteni-

miento de arterias en general, por lo que ahora

se puede imaginar el Calvario.

Eso, sin contar que en Nuevo León hay

meses que no ha llovido como se desea y que

definitivamente vuelven expertos en manejo

cualquier conductor por hacer piruetas.

A propósito de lluvias, vale señalar según las

autoridades responsables de AyD de

Monterrey, siguen preocupados por el alto

consumo de agua potable.

Y, que es una cuestión que le hace mucho,

pero mucho ruido a los más confiados, dado

que no hay pronóstico que garantice el abasto,

si no se restringe.

Después de merecido descanso de funciona-

rios, alumnos, maestros y trabajadores de

apoyo a la educación, la parte sindical regresa

a su “trabajación”, algunos con hojas de tama-

les todavía en sus bolsillos y confeti en sus

cabezas, pero con la camiseta bien puesta, lis-

tos para retomar sus carteras sindicales.

En la Sección 21 Paco Martínez Calderón, su

dirigente, entregará este viernes los premios

del Magno Sorteo de Navidad donde se rifaron

carros, pantallas, celulares, IPads y muchos

productos electrónicos.

Por su parte, el dirigente magisterial de la

Sección 50, Juan José Gutiérrez Reynosa,

quien también se tomó unos días con sus cer-

canos en el entorno familiar, se acercó a la

Clínica de los Maestros la noche del 31, acom-

pañado de alimentos propios de esta tempora-

da.

Ahí mismo compartió con los familiares de

los enfermos, los trabajadores del turno noc-

turno, desde doctores, hasta intendentes,

pasando por enfermeras, administrativos y téc-

nicos, con quienes compartió e intercambió

buenos deseos para este año.

Lo novedoso de este muchacho es que el

viernes enviará a todas las delegaciones sufi-

cientes Roscas de Reyes, para que todos los

trabajadores en sus escuelas alcancen a convi-

vir y disfruten del reencuentro.

El ex dirigente magisterial, exdiputado local

y federal José Isabel Meza Elizondo se vio en

el primer plano político en el estado de

Coahuila.

Meza acudió en representación del Dirigente

Nacional del SNTE, Alfonso Cepeda Salas, al

inicio de los trabajos de la nueva Legislatura

local.
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Lo bueno Lo malo Bla, bla, bla...Lo bueno Lo malo
Como cada periodo vacacional, 
se satura el flujo en la Central

Camionera 


“Otra vez Samuel García viola la ley al

emitir dos decretos con la ley de ingresos
y presupuesto de egresos 2024 que hasta

el mismo los reforma a su antojo”

Alista  el gobierno del Estado reunión
con organismos electorales para ver

partida para comicios de 2024

en_voz_baja@elporvenir.com.mx

Carlos de
la Fuente

Un monto por 12 millones 779 mil
pesos es lo que el municipio de
Monterrey logró recaudar en el primer
día del cobro del impuesto predial.

De acuerdo con las autoridades regias,
tras el llamado realizado a la ciuda-
danía, en total acudieron poco más de 5
mil personas a los diferentes módulos
instalados estratégicamente a lo largo y
ancho del municipio.

La Dirección de Recaudación
Inmobiliaria informó que el pago reali-
zado por los contribuyentes fue de
manera física y en línea.

Señaló que muchas de las personas
que acudieron a cumplir con la ley
aprovecho el 20 por ciento de descuen-
to que se estará otorgando durante todo
el mes de enero hasta el cinco de febre-
ro.

Las autoridades de Monterrey califi-

caron como un rotundo éxito el primer
día de recaudación ya que a pesar del
frío que se dejó sentir por la madruga-
da, la gente llegó desde primera hora
para realizar la fila.

Tal y como le sucedió a Consuelo
Garza, que llegó desde las 6:00 horas
para evitar largas filas y cumplir con su
pago.

Mientras que otros ciudadanos como
Raúl Martínez prefieren acudir desde
los primeros días para evitar caer en
tentaciones y gastarse el dinero del pre-
dial.

Las 11 delegaciones donde los ciuda-
danos podrán realizar el pago del pre-
dial estarán abiertas de lunes a viernes
de 8:00 de la mañana a 4:00 de la tarde
y los sábados del mes de enero estarán
abiertas de 09:00 de la mañana a 1:00
de la tarde. (JMD)

El gobierno de Santa Catarina dio a
conocer este martes que entregará más
boletos para asistir al show de "Bely y
Beto".

Lo anterior, luego de que se repartie-
ran más de 7 mil 500 entradas a los
padres de familia que asistieron a la
explanada de la Torre Administrativa,
el pasado fin de semana.

"Será el festival infantil más grande
de todo México, y queremos que los
niños y niñas de Santa Catarina,
acompañados de sus papás, sean partí-
cipes de este festejo por el Día de
Reyes", declaró el alcalde de la ciu-
dad, Jesús Nava Rivera.

El evento infantil se realizará el pró-

ximo sábado, 6 de enero, a las 4:00
PM , en el Distrito Domo.

Para obtener pases, deberás asistir
los días 2 y 3 de enero a la Plaza
Principal de Santa Catarina en un
horario de 10:00 AM a 3:00 PM.

"Son los últimos días para obtener
los boletos para festejar el Día de
Reyes en Santa Catarina, con un festi-
val que tendrá muchas sorpresas para
todos, así que no se queden sin regis-
trara y acudan a la Plaza Principal",
añadió Nava.

El evento también contará con la
presencia de los Tripayasos, Tiempo
Mágico y los Payasónicos.

.

Con un descuento adicional del

10 por ciento en el pago de pre-

dial está premiando el Gobierno

de Santiago a todos los contribu-

yentes que cuenten con paneles

solares en su propiedad y rifando

tres kits para la instalación de

esta tecnología.

Así lo dio a conocer el alcalde,

David de la Peña Marroquín, tras

realizar el pago de su impuesto

predial, durante el primer día de

cobro y para dar el ejemplo a los

ciudadanos, sobre el pago de

este.

Lo anterior, con la finalidad de

incentivar el uso de energías

renovables y el cuidado del

medio ambiente, por lo que se les

brinda dicho beneficio al acudir

a pagar sus impuestos en el pri-

mer día de operaciones de las

cajas de cobro para el Predial

2024.

De la Peña Marroquín explicó

que, durante el mes de enero, a

todos los contribuyentes se les

ofrece un descuento del 15 por

ciento en el pago de su Predial y

en febrero un 10 por ciento.

“Pero, además, tenemos el 100

por ciento de descuento en actua-

lizaciones, recargos y sanciones,

y algo que es muy importante,

que es un 10 por ciento de des-

cuento adicional para todos los

contribuyentes que tengan en su

propiedad paneles solares”, dijo.

Los contribuyentes cumplidos

participan en la rifa “Paga Tu

Predial y Gana”, donde se

estarán sorteando 10 pantallas de

televisión y los tres kits de pane-

les solares con todo lo necesario

para su instalación. (ATT)

Premia Santiago el uso
de energías verdes 

David de la Peña, alcalde del municipio de Santiago.

El descuento por pagar en enero, es del 20 por ciento.

Califican de exitoso primer día 
de recaudación del predial

Dará  SC más boletos para
show de Bely y Beto

Este fin de semana es la celebración del Día de Reyes en SC.

César López                                              

Con un módulo de cobro en modali-
dad drive thru y 10 módulos distribui-
dos en toda la ciudad, el Municipio de
Escobedo comenzó con el conteo del
impuesto predial.

Para este 2024 la Administración
Municipal implementó una serie de
apoyos que durarán hasta el próximo
mes de marzo, esto con el objetivo de
que más contribuyentes cumplan con
su pago.

Jaime Zurricanday, Tesorero muni-
cipal, explicó que en apoyo a la eco-
nomía familiar la Administración
diseñó una serie de incentivos para que
los contribuyentes cumplan de forma
puntual con su pago.

Asimismo, mencionó que los contri-
buyentes tendrán acceso a un 15 por
ciento de descuento en enero, 10 por

ciento en febrero y 5 por ciento en
marzo, además en recargos y rezagos.

El funcionario municipal precisó
que  los primeros 25 mil contribuyentes
que paguen su Impuesto Predial de
casa-habitación recibirán sin costo un
seguro de gastos funerarios con vigen-
cia al 31 de diciembre de 2024.

En punto de las 8:00 de la mañana
los módulos de pago presencial comen-
zaron a operar en los distintos puntos de
la Ciudad.

El señor Fidel, vecino de la Colonia
Las Malvinas, fue el primer contribu-
yente de este 2024 en realizar su pago
en el Centro Integral de Atención
Ciudadana de Escobedo (CIACE),
quien además de acceder a los descuen-
tos, fue premiado por su pago puntual. 

Para quienes prefieren el trámite en
línea, se puede efectuar en la página ofi-
cial https://escobedo.gob.mx/ (CL)

Facilita Escobedo Drive thru
y 10 módulos para pagar 

Autoridad regia dice recaudar 12.7 mdp 
al inicio del Año Nuevo, acudiendo 

cinco mil contribuyentes a hacer su pago

Hay diferentes modalidades para cumplir el pago del predial.

Al asegurar que este 2024 se le dará
"vuelta a la página" y que se  trabajará
con lo que se tiene, el Alcalde del
Municipio de San Nicolás Daniel
Carrillo Martínez adelantó que este
2024 continuarán con obras importan-
tes para beneficio de los ciudadanos.

"Estamos en otras fechas, ya le
estamos dando vuelta a la página, esta-
mos trabajando con lo que tenemos",
puntualizó.

Carrillo Martínez, explicó que se
está por terminar la primera etapa de la
canalización del Arroyo Topo Chico.

"Estamos próximos a inaugurar la
primera etapa de la canalización del
Topo Chico. Abriremos las continua-
ciones de la avenida Cristina Larralde
y Jorge Treviño que son la continua-
ción del canalón, el cual tenía décadas
que no se había terminado", comentó.

En materia de vialidades, el edil
nicolaíta mencionó que se continuará
con la rehabilitación 

"Tendremos sorpresas en la avenida
López Mateos, a pesar de los temas
que hemos venido enfrentando, aún
así encontraremos modelos para

hacerlo lo antes posible", añadió.
Respecto a la entrega del

Presupuesto 2024 por parte del
Ejecutivo Estatal, el Alcalde Nicolaíta
señalará que dejará el asunto en manos
del legislativo, mientras que ellos con-
tinuarán trabajando por la ciudadanía.

"Hay que darle vuelta a la página,
ya vimos de que está hecho el
Gobernador. Vamos a trabajar con lo
que tenemos y vamos a darle respues-
ta y solución a los vecinos", concluyó
el edil. 

(CL) Daniel Carrillo, alcalde nicolaíta.

Trabajará SN ‘con lo que se tiene’



El programa de Cobertura
Universal contra el Cáncer
Infantil atiende ya a más de 400
niñas, niños y adolescentes de
Nuevo León.

A dos años de su creación, el
esquema prácticamente salva la
vida de quienes presentan este
mortal padecimiento que de
atenderse a tiempo es curable.

Del 1 de enero del 2022 a la
fecha, suma un total de 13 mil
647 atenciones, entre orienta-
ciones, consultas y asesorías.

"El programa cumple dos
años de brindar servicio a los
pacientes de escasos recursos",
resaltó la Secretaría de Salud en
el Estado.

"A dos años de iniciar opera-
ciones el programa de
Cobertura Universal para niñas,
niños y adolescentes con cáncer
ha incorporado a más de 400
pacientes".

DOS AÑOS
Es de destacar que el cáncer

es una de las principales causas
de muerte entre la población
infantil.

Según un desglose, 188
menores son de nuevo ingreso,
y 213 de reingreso.

Anteriormente eran atendi-
dos por el extinto Seguro
Popular, pero al desaparecer
este se quedaron sin sus trata-
mientos y quimioterapias.

De ahí la necesidad de crear
un sistema para garantizar su
correcta atención médica sin

costo.
Cubre estudios de detección,

tratamiento, quimioterapias,
cirugías, atención psicológica
para el paciente y sus familias, y
todo lo necesario para que las
niñas y niños puedan recuperar
su salud, son parte de lo que
incluye.

Lo anterior de la mano con el
Hospital Universitario.

"El programa inició como
una respuesta de la administra-
ción del Gobernador Samuel
García Sepúlveda para dar aten-
ción a una de las principales
causas de muerte de la pobla-
ción infantil", agrega. 

Los interesados en ingresar
al programa pueden comunicar-
se al 81 1363 9950.

(CLG)    

En caso de que el PRI y el
PAN decidan este miércoles san-
cionar al exgobernador Jaime
Rodríguez Calderón y a su exse-
cretario General, Manuel
González Flores, Nuevo León
podría dar un paso importante al
combate a la corrupción, así lo
consideró Mariela Saldívar
Villalobos.

La exdiputada y principal
impulsora de la denuncia contra
El Bronco señaló que esto evitará
que a futuro más servidores
públicos incurran en las mismas
anomalías.

Esto lo manifestó, luego de
que este tres de enero, la
Comisión Jurisdiccional del
Congreso Local presidida por la
panista Lilia Olivares diera entra-
da a la resolución emitida por el
Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación.

Este órgano en su veredicto le
ordena al Congreso Local sancio-
nar a los dos exfuncionarios esta-
tales por la recolección de firmas
para contender a la Presidencia de
la República, ya que ambos utili-
zaron recursos estatales y perso-
nal de su gabinete a pesar de estar
en horas laborales.

“Desde 2018, han dejado pen-
diente de aplicar la sanción esta-
blecida por el Tribunal Federal
Electoral, por el uso indebido de
recursos públicos, en las Bronco
Firmas, este caso lo más cercano
que ha estado Nuevo León de
sancionar la corrupción”, señaló

la exdiputada. 
La ex legisladora expuso que

las pruebas fueron presentadas
por ciudadanos y el caso fue
investigado y sentenciado por
autoridades federales.

“Pero nuestros diputados y
diputadas locales, mayoritaria-
mente del PRI y el PAN, han
hecho caso omiso en aplicar la
sanción a Jaime Rodríguez
Calderón y Manuel Florentino
González” , dijo.

“Ante 6 años de omisiones, el
31 de agosto de 2023 el TRIFE
volvió a ordenar al Congreso de
Nuevo León que aplicara la san-
ción y le dio 30 días para hacer-
lo”, continuó.

“Pero el Congreso local volvió
a “patear el bote”, por lo que el
Tribunal apercibió (amonestó) al
Congreso a finales de diciembre
del 2023, y le dio 5 días hábiles
para que informara los pormeno-
res de la aplicación de la san-
ción”, aseveró.

Por tal motivo, espera que este
3 de enero del 2024, los diputa-
dos y diputadas de la Comisión
Jurisdiccional, encabezada por
una diputada del PAN, al revisar
el tema marquen un precedente
en la vida política del estado de
Nuevo León. 

“El lograr sancionar ejemplar-
mente a 2 servidores públicos
podría prevenir que otros y otras
utilicen los recursos públicos para
fines electorales”, indicó. 

(JMD)

El Municipio de Monterrey
construyó el Sistemas de
Amortiguamiento Pluvial, con-
virtiéndose en la primera ciudad
en la entidad en construir una
obra así.

Dicho sistema que se
encuentra ubicado en las faldas
del cerro del Topo Chico en la
Colonia Croc está Construido a
base de anillos de acero unidos
entre sí para formar una valla de
34 metros de ancho y 6 de alto.

El SAP evitará que grandes

rocas y material que arrastra la
lluvia, lleguen a las partes bajas
de este sector de la ciudad y con
ello se evitan daños en el patri-
monio de la ciudadanía.

Cabe mencionar que, en todo
el país solo existían 12, antes de
la construcción de los SAP en
Monterrey.

La obra cuya inversión fue
de más de 5.5 millones de
pesos, puede retener hasta 14
toneladas por metro cuadrado
de piedras y lodo que bajan

durante lluvias torrenciales.
Según estudios realizados, 5

de las 15 cañadas que tiene el
Cerro del Topo Chico en territo-
rio de Monterrey son factibles
para la ejecución de un Sistema
de Amortiguamiento Pluvial.

Por último, el sistema benefi-
ciará unos 25 mil habitantes de
las colonias CROC, Fomerrey
82, Laderas del Topo Chico,
San Bernabé X sector,
Francisco Villa, Villa San
Ángel, y Topo Chico. (CL)

Ante la crisis en movilidad
que han generado los baches en
el área metropolitana de
Monterrey, César Garza
Villarreal, alcalde de Apodaca
informó que trabaja en mejorar
el área de servicios públicos.

El ejecutivo municipal
señaló que está consciente del
problema que tiene Apodaca en
sus vialidades, ya que diaria-
mente transita por ellas, por lo
que trabajarán arduamente en
este sentido en el año que
comienza.

“Tenemos que mejorar servi-
cios públicos como los del
bacheo, que se convirtió en una
crisis metropolitana, pero hay
que responder más rápido, a las
necesidades de la gente, todo
estos son temas de los que no
estoy ajeno porque estoy en la
calle y estoy en contacto perma-
nente con la gente”, dijo. 

TRABAJADORES
EJEMPLARES

El alcalde se refirió a su
equipo como personas ejempla-
res en su diario quehacedr.

“Gracias a nuestros com-

pañeros de Servicios Públicos,
ellos no se paran nunca, ellos
trabajan permanentemente,
todo el año, todos los días, es un
trabajo muy arduo el que reali-
zan nuestros compañeros del
área de servicios públicos”,
añadió.

Garza Villarreal dijo que
tiene buenas noticias en el Plan
de obras para este año, que en
breve informará.

Además, destacó que vienen
retos importantes con el tema
del agua, ya que si no llueve la
crisis va a ser más intensa.

“Tenemos buenas noticias,
para el plan de obras de este
año, les quiero platicar de lo
que vamos a realizar juntos, yo
me quedo con ustedes, viene un
año de retos, la crisis del agua
sino nos llueve va a ser muy
intensa”, puntualizó.(ATT)

En dos años del programa “Cobertura Universal” se atiende a pacientes de escasos recursos.

El Congreso debe dar cumplimiento a un ordenamiento de la
autoridad.

Tiene Monterrey Sistema 
de Amortiguamiento Pluvial

Reforzará Apodaca trabajo de bacheo

El alcalde César Garza reconoce las deficiencias en vialidad.
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Se atiende en Nuevo León a más
de 400 menores con cáncer

Deciden hoy si sancionan
o no, al Bronco y a Manuel

Se ubica en el cerro del Topo.

La Industria en Nuevo
León se enfrentará a desafíos
asociados con el nearshoring
y las inversiones proyectadas
para este 2024. 

Aunado a ello, se explo-
rarán estrategias para la inte-
gración efectiva de pequeñas
y medianas empresas en la
cadena de valor del sector.

Máximo Vedoya, presiden-
te de la Cámara de la
Industria de la
Transformación de Nuevo
León (Caintra) destacó que se
realizó la creación de la
Comisión de Educación
Técnica para abordar el
desafío de la escasez de per-
sonal técnico requerido por
las empresas.

DIÁLOGO 
CON CANDIDATOS

Vedoya subrayó que, ante
los retos futuros, la Caintra
NL tiene la intención de esta-
blecer un diálogo cercano con
los candidatos a puestos de

elección popular en el año que
ha comenzado.

Este enfoque busca fomen-
tar un ambiente propicio para
el desarrollo industrial y for-
talecer la colaboración entre
el sector empresarial y las
autoridades gubernamentales.

"Buscamos incorporar a las
Pymes a la cadena de valor
para que puedan crecer con
mayor valor agregado; tam-
bién llevaremos nuestras pro-
puestas y nuestros planes de
trabajo a los candidatos presi-
denciales”, dijo.

“Y seguiremos trabajando
junto al Gobierno del Estado
en mejorar y solucionar los
problemas y las necesidades
de nuestra industria y de la
comunidad en general, como
son la movilidad, el agua, la
seguridad, la educación técni-
ca, entre muchos otros
temas", aseguró.

LOS AVANCES
Aunado a ello, reiteró los

notables avances logrados
durante el 2023. Estos logros
incluyen el aumento signifi-
cativo de afiliados, con 400
nuevos socios, elevando el
número total de empresas
agremiadas a 4 mil 200.

Asimismo, resaltó el éxito
de la Expo Pyme, que contó
con la participación de más de
8 mil asistentes.

(ATT)

Atenderá industria 
de NL desafíos de 2024

Nearshoring e inversiones,
son los retos: Vedoya.
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Sergio Luis Castillo

Una intensa movilización de
los puestos de socorro se reportó
en un edificio de oficinas ubica-
do en la Colonia Cumbres del
Valle, en esta ciudad al repor-
tarse un incendio en la parte alta
de la edificación.

Como medida de precaución,
las autoridades tomaron la
decisión de evacuar el edificio,
para evitar una tragedia, en caso
de que se el fuego se extendiera.

PC de Monterrey informó
que los hechos se reportaron
esta tarde, en el piso 22 de un
edificio ubicado en la avenida
Díaz Ordaz y Boulevard
Antonio L Rodríguez.

Los encargados del edificio
mencionaron que repentina-
mente comenzó a salir humo en
el último piso de esta construc-
ción.

Mencionaron que se
desconoce qué pudo haber oca-
sionado el siniestro, pero deter-
minaron que era mejor tomar las
precauciones necesarias.

Los mismos guardias del edi-
ficio llamaron al número de
emergencia del 911 para pedir
apoyo.

Hasta el lugar de los hechos
llegaron paramédicos de la
Protección Civil Municipal y
elementos de la central de
Bomberos de Nuevo León.

Tras la llegada de los

brigadistas se detectó que el
incendio se registró en una
tubería de cobre con recubri-
mientos

Los paramédicos rápida-
mente procedieron al desalojo
de trabajadores, sin que se pre-
sentaran personas lesionadas.

Los brigadistas se abocaron a
controlar el fuego, mencionando
que se concentró en el último
piso.

Mencionaron que serán los
peritos especializados en esta
clase de siniestro, quienes deter-
minaran las causas que origi-
naron el incendio.

Después de varios minutos el
incendio fue controlado.

En otro caso, luego de pre-
suntamente incendiar un domi-
cilio abandonado de la Colonia
Lázaro Cárdenas, un hombre
fue detenido por elementos de la
policía, la madrugada de ayer al
norte de Monterrey.

El reporte del accidente se
registró alrededor de las 00:15
horas, en una vivienda ubicada
en 14ª. Avenida y Cerro Azul.

Elementos de PC del Estado,
Monterrey, así como Bomberos
arribaron al lugar, sin que se
reportaran lesionados.

Una vez que llegaron las
autoridades se percataron de
que era un terreno baldío y parte
de una casa abandonada, donde
se consumió principalmente
basura acumulada.

Sergio Luis Castillo

Un hombre sufrió muerte
cerebral después de recibir un
impacto de arma de fuego en la
cabeza, en un intento de ejecu-
ción realizado en la Colonia
Sierra Real, en el municipio de
García.

La víctima fue levantada aún
con signos de vida, pero hasta el
momento no ha reaccionado
debido a que el proyectil dañó
su cerebro.

Los hechos se reportaron la
tarde de ayer en la calle Sierra
Pinta, frente al número 911
Colonia Sierra Real.

Hasta el momento el lesiona-
do no ha sido identificado, sien-
do una persona de unos 38 años
de edad, quien se cree radica en
dicho sector.

Se indicó que el lesionado al
momento del ataque vestía un
pantalón de mezclilla color
azul, una playera del mismo
color y una gorra verde.

Mencionaron que como car-
acterística principal el hombre
llevaba plasmado en su cuerpo
varios tatuajes de nombre de
mujeres y la Santa Muerte, entre

otros. 
Vecinos del sector men-

cionaron que hombre caminaba
por la calle Sierra Punta cuando
llegaron dos personas en una
motocicleta y comenzaron a
disparar.

Una de las balas hizo blanco
en su cabeza que lo dejó al
borde de la muerte y otro
impacto en una de los chamor-
ros.

A la llegada de las unidades
de emergencia de Protección
Civil García informaron que en
el lugar se encontraba una per-
sona en medio de un charco de

sangre.
Durante la exploración física

por parte de personal paramédi-
co, indicaron que la persona
tenía una herida realizada por
proyectil de arma de fuego en
cráneo.

Por lo cual, a pesar de que
estaba inconsciente, el afectado
fue llevado de urgencias a la
Clínica 34, donde permanece
internado.

El caso quedó en manos de la
Agencia Estatal de
Investigaciones para buscar a
los responsables y saber el
móvil del ataque.

VINCULADO
El hombre que asesinó a

golpe a su esposa en la víspera
del año nuevo en el municipio
de Juárez, fue vinculado a pro-
ceso por el delito de femini-
cidio.

Fue un Juez de Control de
Monterrey, quien luego de estu-
diar las pruebas remitidas por el
MP tomó la determinación de
dejarlo en prisión.

Los trágicos hechos se repor-
taron en los primeros minutos
del pasado domingo, en una
casa ubicada en la calle
Jacarandas, número 840 en el
mencionado sector de la
Colonia Los Anzures.

La mujer asesinada fue iden-
tificada como Úrsula Janeth
Garza Morales, de 35 años,
quien trabajaba en una fábrica.

Mientras que el autor materi-
al del crimen, es su esposo de
nombre Alejandro “E”, DE 35
años, quien ya está detenido.

Al llegar los policías de
Juárez se toparon con el sospe-
choso cuando intentaba escapar.

Los policías mencionaron
que el acusado tenía sus manos
su playera llena de sangre.

Gilberto López Betancourt

Un flamazo en un tanque de
gas de 20 kilos en un negocio de
venta de comidas dejó a un tra-
bajador lesionado, ayer en el
centro de Monterrey.

Alrededor de las 9:40 horas
se registraron los hechos, en el
local con razón social Pozole
Chilpancingo, que se ubica en la
Avenida Madero 512, entre
Escobedo y Zaragoza.

Ante el reporte arribaron al
lugar elementos de Bomberos
de Nuevo León y personal de
Protección Civil del Estado y
Monterrey, paramédicos de
Cruz Roja y a Policía munici-
pal.

Un empleado se encontraba
en área de cocina realizando el
cambio de un tanque de gas, en
las maniobras se registró el fla-
mazo que lo alcanzó.

Los de Bomberos de Nuevo
León, máquina 37, controlaron
el incendio en área de cocina.

El personal de Bomberos,
junto con los rescatistas,
atendieron al trabajador que
resultó con quemaduras de
segundo grado en extremidades
superiores y de primero en ros-

tro, con un total del 18 % de
área corporal afectada.

Una vez que recibió la aten-
ción requerida, el herido fue lle-
vado en una ambulancia de la
Cruz Roja al Hospital
Universitario.

La zona de los hechos quedó
acordonada, y los rescatistas

hicieron algunas recomenda-
ciones al encargado.

En el lugar un tanque de gas
de 20 kilos lleno con presencia
de flama en la válvula, se
encontraba en la parte trasera de
la cocina en un patio con techo
de lámina de 2 por 1.5 metros
presentaba fuga.

Después de ser controlada la
situación por Bomberos NL, el
tanque fue traslado en una
unidad de policía con dos
bomberos hacia el rio Santa
Catarina para el desfogue.  

El lesionado es Fulgencio
Montes de Oca Morales, de 39
años, que resultó con que-
maduras de primer y segundo en
brazos, rostro y pecho.

En el establecimiento se
encontraba además del afecta-
do, el encargado, Felipe
Fuentes, de 49 años y dos
empleados más.

Muere bebé migrante al caer 

Cayó de los brazos de mamá. 

No hubo lesionados tras el siniestro.

Gilberto López Betancourt

Una bebé venezolana falle-
ció luego de que se le cayó de
los brazos a su mamá que trata-
ba de subirse a un tren en
movimiento para irse a la fron-
tera con Estados Unidos, la
tarde del domingo en el munici-
pio de El Carmen.

El accidente se registró
alrededor de las 17:00 horas del
lunes, y en los hechos resul-
taron lesionados los papás de la
menor occisa, que trataron de
evitar que se golpeara.

Elementos de Protección

Civil del Estado y El Carmen,
arribaron al lugar del accidente,
junto al Arroyo San Miguel,
Patios de Ferromex.

En la revisión que se hizo de
la menor, se verificó que ya no
contaba con signos de vida, en
tanto sus padres, todos originar-
ios de Venezuela, resultaron
lesionados.

Los papás indicaron a las
autoridades que caen al tratar de
subir al ferrocarril en
movimiento.

Una vez que revisó a los
heridos, los trasladaron al
Hospital Universitario para

continuar con su atención.
La menor fallecida fue iden-

tificada como Emma Dayana,
de 5 meses de nacida, en tato
los heridos, sus papás, son
Lourdes Guadalupe Centeno,
de 25 años y Josué Alberto
Portillo Martínez, de 22.

Elementos de Fuerza Civil y
tránsito municipal, arribaron al
lugar para tomar conocimiento,
así como personal del Instituto
de Criminalística y Servicios
Periciales de la Fiscalía General
de Justicia de Nuevo León y de
la Agencia Estatal de
Investigaciones.

Quema flamazo en tanque a un trabajador

Los hechos se registraron en el municipio de García.

Gilberto López Betancourt 

Caos vial y daños materiales
dejó el estrellamiento de un
tráiler de doble caja contra una
columna de concreto en el com-
plejo vial de Sendero Norte y
Barragán, en Escobedo. 

Los hechos se registraron
ayer martes y al sitio llegaron
elementos de Protección Civil
del Estado y Escobedo, además
de Tránsito de San Nicolás.

La unidad que se estrelló es
un tráiler de doble caja el cual
derrapa y se impacta contra una
columna divisoria de la aveni-
da, dejando obstruidos dos car-
riles de la Barragán.

En los hechos no se repor-
taron lesionados, únicamente
caos vial y algunos daños.

La unidad accidentada es un
full semi remolque (tipo tolva),
tractor placas 27 AC 8A, y se
dirigía a la empresa Zinc para
cargar.

El operador fue identificado
como Carlos Martínez
Martínez.

Los rescatistas trabajaron en
un derrame de diésel para evitar
algún accidente.

CARRETERA NACIONAL 
La conductora de un vehícu-

lo resultó lesionada luego de
estrellar su unidad contra el
muro de concreto que divide la
Carretera Nacional
(Libramiento Vial Norte), en el
municipio de Linares.

El estrellamiento se registró
ayer, alrededor de las 08:00
horas, en la Carretera Nacional
en dirección de Monterrey a
Ciudad Victoria y la calle
Emilio Zapata, en la Colonia
Puente Honda.

La unidad accidentada es un
vehículo Fusion modelo 2007,
con placas de Texas, que se
impactó con el muro de concre-
to del camellón central que
divide ambos sentidos de la ca-
rretera.

El auto quedó dañado de la
parte frontal, donde fue el
golpe, resultando la conductora
lesiones, con golpes en difer-
entes partes del cuerpo.

En los hechos no se vio
involucrado ningún otro
vehículo, y tras el accidente
algunos testigos comunicaron
de lo sucedido a las autoridades.

Un tráiler se impactó contra una columna de concreto. 

Fue en un negocio de comidas en la zona centro.

Sergio Luis Castillo

Elementos de la Policía pre-
ventiva de Monterrey se movi-
lizaron a la Colonia Industrial,
al reportarse detonaciones de
arma fuego en uno de los calle-
jones.

Mencionaron que al llegar al
lugar se encontraron más de
diez casquillos quemados y tira-
dos sobre el pavimento.

Pero hasta el momento no se
han reportado lesionados.

Los hechos se reportaron en
la calle José Ma. Bocanegra,
entre Alfonso Reyes y Amado
Nervo, en la Colonia Industrial.

Fueron vecinos del lugar

quienes reportaron que se
escucharon detonaciones de
armas de fuego y el rechinido de
llantas.

Al salir ya no observaron a
nadie, pero aún así decidieron
pedir el auxilio a las autori-
dades.

Mencionaron que al llegar al
lugar encontraron los cartuchos
regados en un radio de 20 met-
ros, sobre la carpeta asfáltica.

Agentes Ministeriales,
quienes fueron los primeros en
llegar, no detectaron a simple
vista daños en casas o autos.

Presuntamente los disparos
fueron realizados al aire poco
después del mediodía, por lo

cual, están buscando cámaras de
seguridad que pudieran haber
detectado los hechos.

En otro asunto, el presunto
líder de un grupo delictivo en
NL y de presencia nacional, así
como un cómplice, detenidos
por FC la semana pasada en el
municipio de Vallecillo, fueron

vinculados a proceso.
Los imputados son Jaime

Jaime "N", de 46 años de edad,
y Alberto "N", de 32, acusados
de los delitos de ataques peli-
grosos y contra la salud.

Juez dictó el lunes pasado
auto de vinculación a proceso
por los dos delitos solicitados.

No encontraron el objetivo del ataque. 

Combaten incendio 
en piso 22 de edificio

Alarman disparos en 
la colonia Industrial

Recibe balazo en la cabeza 
y queda con muerte cerebral 

Deja estrellamiento 
caos vial y daños 
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Alberto Cantú                                             

Jorge “Corcho” Rodríguez, quien es

el primer refuerzo del Monterrey en

este año, ya está en la Sultana del Norte

para reportar con el equipo regio, y se

dijo emocionado de llegar al proyecto

albiazul. 

El mediocampista argentino de 28

años de edad llegó ayer al mediodía a

la Sultana del Norte y habló ante los

medios de comunicación, donde

declaró estar feliz por tomar el proyec-

to de Rayados de Monterrey para con-

tinuar con su carrera deportiva, esto

después de que ex jugadores del cuadro

regio como es el caso de Walter Erviti,

así se lo hayan aconsejado. 

“Estoy muy emocionado, me

hablaron muchas personas del club,

tengo muchos conocidos que me han

platicado de acá y Walter Erviti me

habló mucho del club, igual Mauro

Boselli.

“(Rayados) Es un club muy grande,

muy importante, la verdad que se haya

fijado en mí, fue muy fácil decidir y

venir para acá”, dijo. 

Rodríguez llega a Rayados tras salir

de Estudiantes de La Plata, donde cre-

ció como futbolista para hoy con 28

años ya reforzar al Monterrey. 

El futbolista sudamericano tendrá

que hacer ahora los exámenes físicos y

médicos para tras aprobarlos poder fir-

mar un contrato con los Rayados hasta

diciembre del 2026. 

Tras los exámenes físicos y médi-

cos, Jorge Rodríguez reportaría a la

pretemporada con los Rayados, pero

seguramente no verá acción el próximo

sábado, cuando los albiazules

enfrenten en un amistoso al Mazatlán. 

El debut oficial de Rodríguez como

jugador de Rayados de Monterrey sería

hasta el 13 de enero cuando en la fecha

uno del próximo Torneo Clausura

enfrenten como locales al Puebla.

SE INCORPORA JAZIEL MARTÍNEZ
Los Rayados tienen una incorpo-

ración más para el primer semestre del

2024, siendo ese su canterano Jaziel

Martínez.

Martínez, quien estuvo en el cuadro

del Atlas de Guadalajara durante un

año, vuelve al Monterrey y es la segun-

da incorporación de los albiazules para

el primer semestre de este 2024 luego

del fichaje de Jorge Rodríguez.

Jaziel es un futbolista que es canter-

ano de Rayados, pero en el cuadro del

Atlas llegó a tener más actividad como

mediocampista, en donde anotó

algunos goles y brindó hasta dos asis-

tencias en el segundo semestre del

2023.

Alberto Cantú                                                      

Los Rayados y los Tigres tienen ciertas

deudas para este 2024, siendo para los feli-

nos las competencias internacionales,

mientras que para la ‘Pandilla’ es más en lo

que es local. 

Entre los dos torneos cortos de este año

en la Liga MX y los de la Concacaf

Champions Cup y Leagues Cup, tanto

Rayados como Tigres competirán en cua-

tro competencias durante los 12 meses de

competencia en este 2024. 

Y tomando en cuenta el pasado reciente

de ambos equipos, podría decirse que

Tigres tiene más pendientes en el plano

internacional, mientras que los Rayados

deben aún más en lo local.

Tras ser campeones en el Torneo

Clausura 2023 y ser subcampeones en el

Apertura del año pasado, además de que

tienen ocho campeonatos de Liga, podría

decirse que los Tigres han cumplido en el

plano local. 

El que tiene más pendientes en el plano

local es el cuadro de Rayados de

Monterrey, quienes solamente tienen cinco

títulos de Liga y los cuales no se han coro-

nado en la justa nacional desde diciembre

del 2019. 

La Concacaf Champions Cup, o antes

conocida como “Concachampions”, es un

torneo internacional en el que los Tigres

tienen más deudas, ya que fuera del plano

local solamente han sido campeones en

una ocasión con la ‘Conca’ en diciembre

del 2020, motivo por el cual están más

obligados que Rayados a ganar este certa-

men que iniciará en febrero, en el mes

entrante. 

Además hay que tomar en cuenta que

los Rayados ya tienen su boleto para el

Mundial del 2025, situación por la cual los

Tigres deberán de ganar la Concacaf

Champions Cup si es que desean estar en

la justa del año entrante, junto a la Pandilla. 

Por su parte, los Rayados han ganado

un total de cinco Concachampions y otros

torneos internacionales, aspecto por el cual

está más obligado el cuadro de Tigres a

ganar la Concacaf Champions Cup que la

Pandilla del Cerro de la Silla; incluso los

albiazules tienen menos tiempo que los

auriazules sin ganar un certamen que no

sea casero. 

En cuanto a la Leagues Cup, al ser un

torneo internacional, los Tigres salen más

obligados que los Rayados a ganar este

certamen y todo esto es así al tomar en

cuenta el rendimiento de ambos conjuntos

en la pasada edición de la mencionada

justa. 

Mientras que Tigres se quedó en los

octavos de final de la pasada Leagues Cup

ya que cayeron ante los Rayados en

Houston, los albiazules lograron llegar a la

semifinal y ahí perdieron en contra del

Nashville de Tennessee, convirtiéndose así

en el equipo mexicano que más lejos llegó

en ese torneo internacional. 

Volviendo el plano local, los Rayados

están más obligados que los Tigres a ganar

el próximo Torneo Apertura 2024 que con-

tinuará después del Clausura. 

Al tener cuatro años sin ser campeón de

México, los Rayados desearán ganar el

Torneo Clausura de este año para llegar sin

la presión de ser el más obligado a ganar el

próximo Apertura 2024, donde intentarían

no fracasar como así ha sido con esta insti-

tución desde 2020 en adelante dentro de

esta Liga MX. 

Alberto Cantú                                             

Un futbolista que también interesa

es el mexicano Heriberto Jurado. 

Jurado, quien milita en los Rayos

del Necaxa, se desempeña como

extremo por izquierda, la cual es una

posición que por cierto interesa a

reforzar en el cuadro del Monterrey. 

Después de que se conociera que

Rayados estaba interesado en el mexi-

cano Gerardo Arteaga del Genk de

Bélgica, ahora ha sonado el nombre de

Heriberto Jurado como posible refuer-

zo del Monterrey para este año. 

Dicho jugador es un joven futbolista

mexicano de 18 años de edad que mili-

ta en el Necaxa desde octubre del 2021. 

Además de Rayados, otros clubes

como América y Chivas también han

mostrado interés en el joven mexi-

cano. 

Alberto Cantú                                            

Jennifer Hermoso, la tercera incor-

poración de Tigres Femenil en este

año, incrementó la lista de jugadores,

jugadoras o técnicos que han sido

campeones del mundo y que han mili-

tado en los clubes de la Sultana del

Norte.

Hermoso, quien ganó el Mundial

Femenil en agosto pasado y con

España luego de vencer a Inglaterra en

Australia, se une a otros campeones del

mundo que ha tenido Tigres o Rayados

en su historia como Sergio Almirón,

Edu, Florian Thauvin, Ricardo La

Volpe, Daniel Passarella y Nery

Pumpido. 

El primero de ellos fue Jonás

Eduardo Americo "Edu", quien ganó el

Mundial con Brasil en México y en

1970, todo esto para jugar en los Tigres

en la temporada de 1979-1980.

Otro ejemplo fue el argentino Sergio

Almirón, quien ganó el Mundial con su

país en México y en 1986, siendo esto

suficiente para que llegara como

jugador a los Tigres en la temporada

1990-1991, a pesar que no disputó ni un

solo segundo en la justa mundialista.

Tiempo después, Tigres contrató a

otro campeón del mundo con Florian

Thauvin, quien ganó con Francia el

Mundial de Rusia en 2018.

Thauvin, quien ganó el Mundial con

Francia en 2018, llegó a los Tigres de

la UANL en el verano del 2021, pero se

marchó del club en enero del 2023.

Rayados también ha tenido campe-

ones del mundo... Pero en la dirección

técnica.

Los Rayados también han tenido

campeones del mundo en su historia,

pero eso ha sido en la dirección técni-

ca.

El primero de ellos fue el argentino

Daniel Passarella, quien ganó como

jugador el Mundial con Argentina en

1986 y el cual dirigió al Monterrey en los

primeros años de la primera década de

este siglo, ganando el Torneo Clausura

2003 con la 'Pandilla'.

Otro fue Ricardo La Volpe, quien ganó

el Mundial con Argentina en 1978 y el

cual dirigió al Monterrey en el Torneo

Clausura 2008, llegando a las 

semifinales de ese certamen, pero se

marchó del club en enero del 2009.

Y Tigres también tuvo un DT que fue

campeón del mundo: Nery Pumpido,

quien ganó el Mundial con Argentina en

1986, dirigió a los Tigres en los primeros

años de la primera década de este siglo,

llegando a los felinos al subcampeonato

de la Liga en el Torneo Apertura 2003 y

ante los Tuzos del Pachuca.

Ya testificó en España.....Pág.2

Alberto Cantú                                             

Los Tigres iniciarán este tarde con

su pretemporada de cara a las compe-

tencias del 2024, comenzando todo a

las 17:00 horas y en el estadio

Universitario. 

El plantel felino iniciará con los

exámenes físicos y médicos previos a

la pretemporada que será en McAllen. 

Tras poco más de 15 días de vaca-

ciones luego de perder la final ante

América durante el pasado 17 de

diciembre, se espera que hoy reporte

todo el plantel felino para los

exámenes físicos y médicos, incluyen-

do en ese sentido a las incorporaciones

en este mercado invernal como fueron

el canterano Juan José Sánchez Purata

y el argentino Juan Brunetta. 

Posteriormente a los primeros días

de pretemporada en McAllen, lo más

seguro es que los Tigres tengan un

partido amistoso en esa entidad amer-

icana, aunque todavía se desconoce al

rival en turno. 

Los auriazules tendrán una pretem-

porada en McAllen que se espera

pueda durar cerca de dos semanas,

pero será hasta el 17 de enero cuando

inicien el Torneo Clausura 2024 y en

la fecha uno del campeonato mexi-

cano enfrenten al León de Guanajuato

en el Nou Camp. 

El equipo que dirige Robert Dante

Siboldi viene de un gran año, donde

ganaron el Torneo Clausura 2023, el

Campeón de Campeones y la

Campeones Cup, además de que

fueron semifinalistas en una

Concachampions, lograron unos

octavos de final en la Leagues Cup y

terminaron siendo los subcampeones

del anterior Apertura. 

Llega emocionado
Jorge “Corcho” Rodríguez ya está
en la Sultana del Norte y pronto

reportará con Monterrey

Interesa Jurado al Monterrey

Las deudas para el 2024
de Tigres y Rayados

Se une Jenni a los campeones del mundo 
que han desfilado por el futbol regio

Los felinos iniciarán hoy con sus entrenamientos.

Reportan felinos hoy 
en el Universitario 

El plantel auriazul está citado a las
17:00 horas para hacer los exámenes

físicos y médicos

Jorge “Corcho” Rodríguez llegó ayer a la ciudad.

Heriberto Jurado.

Edú. Almirón. Thauvin. Passarella. Pumpido.

Jennifer
Hermoso.
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Jennifer Hermoso, quien es el
tercer refuerzo de Tigres Femenil
para este año, declaró ayer en
España ante las autoridades de ese
país luego del beso no consensuado
que le dio a ella en agosto pasado
un directivo del futbol ibérico, sien-
do esto algo que en su momento la
afectada terminó por denunciar.   

Tras declarar el día de ayer ante
un tribunal español, Hermoso se
dijo tranquila y a la espera de que
las autoridades puedan resolver su
caso. 

“Todo queda en manos de la jus-
ticia. Estoy bien, tranquila”, dijo a
la prensa española después de dar
sus declaraciones a la audiencia
nacional en Madrid, España. 

Hermoso declaró ante la prensa
española luego de haber denuncia-
do al ex presidente de la Real
Federación Española de Futbol, en
este caso a Luis Rubiales, quien la

besó sin su consentimiento luego de
que España ganara en agosto pasa-
do y en Australia a Inglaterra el
Mundial Femenil. 

Tras ya haber testificado en
España, ahora Jennifer Hermoso
viajará a México para pronto repor-
tar con las ‘Amazonas’; incluso se
espera que pueda estar con las feli-
nas para la fecha dos del Torneo
Clausura 2024 cuando el 13 de
enero enfrenten en CDMX al
equipo de Pumas. 

Hermoso, de 33 años de edad,
llega a Tigres Femenil tras salir del
Pachuca de Hidalgo, donde jugó
por año y medio, anotando la cifra
de 28 goles. 

La española, quien se desempeña
como delantera, es la tercera incor-
poración de las ‘Amazonas’ en este
mercado invernal tras los fichajes
de la sudafricana Thembi y la mex-
icana Alison González.  (AC)

Jennifer Hermoso.

Cumple Hermoso en España
y pronto llegará a Tigres

Testifica la refuerzo felina en España
por el caso Luis Rubiales

André Pierre Gignac, jugador de
Tigres, está a un gol de los 200 en el
club auriazul cifra a la que intentará lle-
gar este año en el cuadro de la UANL,
y lo que podría conseguir incluso en la
fecha uno, cuando enfrente al León en
el Nou Camp, en una cancha que no se
le da tan bien al francés. 

Gignac, quien tiene 199 goles en los
Tigres, le ha marcado 11 tantos al
equipo de la ‘Fiera’ en 26 partidos que
ha disputado frente a ellos en cualquier
tipo de competencia desde que llegó al
club auriazul para mediados del 2015. 

Sin embargo, de esos 11 goles, úni-
camente tres de ellos los ha marcado
en la cancha del León, siendo eso en
un total de 12 compromisos entre due-
los de Liga MX y Concachampions. 

Por su parte, los restantes ocho los
ha marcado en la cancha del estadio
Universitario, pero como el duelo ante
León del próximo 17 de enero y en la
fecha uno del Torneo Clausura va a ser
en el Nou Camp, entonces vale más
tomar en cuenta las pocas dianas que
ha hecho Gignac en la cancha de la
‘Fiera’ desde que arribó a los de la
UANL en el verano del 2015. 

Los tres goles en 12 juegos de
Gignac con los Tigres frente al León en
el Nou Camp de Guanajuato fueron en
el 1-0 de los de la UANL y en la semifi-
nal de ida del Torneo Apertura 2016,
además del 2-2 en la jornada uno de la
temporada regular del Clausura 2019 y
el 3-0 en la campaña del CL22. (AC)

En Rayados siguen inten-
tando encontrarle un nuevo
club al uruguayo Rodrigo
Aguirre y en las últimas horas
ha sonado otro equipo como
su principal destino. 

Ese club podría ser la
escuadra del Peñarol de
Uruguay, quienes quieren ten-
erlo como refuerzo en este
mismo mercado invernal. 

Además del Cerro Porteño
y otros clubes de Sudamérica
como el Nacional, y otros
mexicanos, ahora se ha dado a
conocer que Rodrigo Aguirre
interesa al Peñarol de Uruguay
y que intentarán hacer lo nece-
sario para persuadir al fut-
bolista y convencerlo de fichar
por ellos. 

En Rayados quieren aco-

modar a Rodrigo Aguirre en
algún otro club y podrían
poner facilidades para que se
concrete esta situación, siendo
una de ellas el tal vez prestarlo
a otro equipo con opción de
compra y posiblemente pagar-
le la mitad del sueldo, aspecto
por el cual esto podría acercar
una posible salida del charrúa
del equipo regio. 

Cabe señalar que Rodrigo
Aguirre milita en este
Monterrey desde mediados
del 2022, pero su rendimiento
ha ido a menos tanto en los
goles como en las asistencias,
motivo por el cual apunta a ser
uno de los futbolistas extran-
jeros que tal vez salgan del
equipo en este mercado inver-
nal. (AC)

Los Rayados tuvieron el día de
ayer su primer entrenamiento en el
inicial 2024 y este fue distinto al de
otros anteriores ya que no fue en las
instalaciones de El Barrial, pero sí
en el Cerro del Chupón.

Por el área de mederos, al sur de
la ciudad, tanto jugadores como
cuerpo técnico entrenaron ayer en
el mencionado lugar, como una
forma de fortalecer el fondo físico
para ganar algo de fuerza en las
piernas para el exigente primer
semestre de este añol donde com-
petirán por el Torneo Clausura y la
Concacaf Champions Cup.

Jugadores como Joao Rojas y
Jonathan González, quienes ya no
entran en planes del equipo para
este año, fueron los ausentes en la
práctica dentro del Cerro del
Chupón que inició poco antes de

las 16:00 horas.
Rodrigo Aguirre, quien no

entrenó la semana pasada con el
plantel por una lesión, ahora sí
estuvo en la práctica e incluso en
ella también estuvo un Stefan
Medina que días atrás no había
estado con el plantel por estar
resolviendo un tema personal en su
natal Colombia.

Otra jugador como Jesús
Manuel Corona, quien a inicios del
mes anterior se había lesionado,
también estuvo en la práctica.

El que no estuvo fue Jorge
Rodríguez, el refuerzo albiazul que
llegó el día de ayer a la Sultana del
Norte, pero se espera que él pueda
formar parte de los entrenamientos
a partir de este miércoles en el
complejo de prácticas albiazul, en
El Barrial. (AC)

Santiago Giménez,
delantero mexicano del
Feyenoord de Holanda, reveló
que quiere jugar en el cuadro
de Boca Juniors de Argentina. 

Giménez, quien ha tenido
un gran año anterior en el
cuadro del Feyenoord y quien
continúa con su paso ascen-
dente en el futbol europeo,
reveló de forma reciente sus
planes a futuro y en ellos
incluyó a Boca Juniors, al
equipo del que es fanático su
propio padre, en este caso el
‘Chaco’, quien fue ídolo en
Cruz Azul. 

“Me gustaría jugar en
Boca. Mi papá jugó en Boca y
desde niño me inculcó esta
pasión por Boca. Sería un

sueño para mí. Primero
quiero hacer mi carrera en
Europa. Después si se da,
obvio que me encantaría“,
reveló en charla con El
Futbolero México. 

El deseo de Santi Giménez
de jugar en Boca Juniors aún
luce lejos de concretarse ya
que apenas tiene 22 años y
actualmente tiene contrato
con la escuadra del
Feyenoord que es hasta medi-
ados del 2026. 

Únicamente como dato,
Giménez cerró un gran año
anterior con el conjunto del
Feyenoord y la Selección
Mexicana de Futbol, en
donde anotó 39 goles en 63
partidos. 

Milán goleó 4-1 al Cagliari y
con ello es que se han metido a los
cuartos de final de la Copa de
Italia. 

De locales y en los octavos de
final a partido único, los
rossoneros se llevaron el duelo
gracias a los tantos hechos por
parte de Jovic con su doblete,
además de los de Traoré y Rafael
Leao. 

Por su parte, la escuadra del

Cagliari había descontado con el
gol de Paulo, pero eso no fue sufi-
ciente. 

Tras este resultado, la escuadra
del Milán ya está en los cuartos de
final, pero eso es a la espera de
conocer a su rival. 

El conjunto del Milán ya está en
esa instancia junto a otros conjun-
tos como Frosinone, Lazio,
Fiorentina y Bolonia. 

Edson Álvarez , futbolista mexicano,
jugó todo el partido con la escuadra del
West Ham en el empate de 0-0 y en con-
tra del Brighton en la Premier League de
Inglaterra. 

La escuadra de los ‘Hammers’ venía
de vencer en Londres al Arsenal, pero
ahora como locales no pudieron en con-
tra del Brighton. 

Eso sí, el cuadro del West Ham se salvó
de la derrota ya que los del Brighton
habían sido mejores en el duelo. 

Tras este resultado, la escuadra del
West Ham llegó a 34 puntos para que así
sean sextos en el futbol inglés. 

Mientras tanto, la escuadra del
Brighton es séptima con únicamente 31
unidades en la contienda. 

Cancha del Nou Camp
no se le da a Gignac

Con un gol lograría la hazaña de marcar 200 goles con
Tigres, pero lo intentará en una cancha difícil para él

Es Peñarol otra
opción para Aguirre

Sueña Giménez con jugar en Boca Juniors 

Empata West Ham de Edson Álvarez

Edson vio acción en el partido.

Los rossoneros golearon al Calgliari 4-1.

Avanza Milán a cuartos de
final en la Copa de Italia Santiago Giménez piensa primero en hacer carrera en Europa.

Entrenan Rayados
lejos de El Barrial

El francés ha batallado en el campo del León.
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El español Rafael Nadal volvió a

competir luego de un año sin hacerlo por

sus distintas lesiones, y lo hizo con el pie

derecho con una victoria en el Torneo de

Brisbane. 

Rafael Nadal, talentoso tenista de ori-

gen español, superó la ronda de los

32vos de final en el Torneo de Brisbane

de la ATP. 

Nadal, quien ya superó su lesión del

psoas que le dejó sin jugar por casi todo

el año pasado, venció ahora a Dominic

Thiem y lo hizo por sets finales de 7-5 y

6-1. 

El balear de 36 años de edad sigue

preparándose de la mejor forma posible

para competir en el próximo  Abierto de

Australia, primer Grand Slam de la tem-

porada. 

Sin embargo, ahora está en los

octavos de final del Torneo de Brisbane y

ahí enfrentará al australiano Jason

Kubler. 

Vuelve Nadal a jugar tras un año de espera

El español se mostró sólido en la cancha.

Nadal está de regreso

La NFL tomará en cuenta al

árbitro de la polémica en la sem-

ana anterior del duelo entre los

Vaqueros de Dallas y los Leones

de Detroit, en este caso al contro-

vertido referí Brad Allen, quien

impartirá justicia en el cruce entre

Baltimore frente a Pittsburgh del

próximo sábado, donde los

Acereros  buscarán su pase a la

postemporada. 

Allen, quien dirigió días atrás el

duelo entre Dallas y Detroit,

supuestamente favoreció con unas

decisiones arbitrales a los

Vaqueros, los cuales con ello

vencieron a los Leones por un

marcador final de 20 puntos contra

19. 

En ese momento, el referee

Brad Allen señaló un toque ilegal

en la conversión de dos puntos que

le daba la ventaja a Detroit a falta

de 20 segundos para el final del

partido.

Tras ponerse a solamente un

punto para igualar el marcador, el

entrenador en jefe de los Leones,

en este caso Dan Campbell, buscó

ir por los dos puntos para ganar el

partido sin necesidad de ir a los

tiempos extras y con toda la ten-

sión del momento buscó una juga-

da distinta para sorprender a

Dallas cuando el mariscal de

campo Jared Goff ordenó el inicio

de la jugada y esperó apenas unos

segundos para posteriormente

mandar un pase al liniero Taylor

Decker, quien hizo la recepción

casi en solitario. 

Los Leones de Detroit estaban

festejando eufóricos cuando de

pronto llegó el temible “quita

risas” y el pañuelo amarillo volvió

el alma al cuerpo a los Vaqueros ya

que el oficial señaló un toque ile-

gal al argumentar que Decker no

había sido reportado como hombre

elegible para recibir el pase y a

pesar de que Detroit tuvo dos

oportunidades más para hacer la

conversión, no lo logró, por lo que

Dallas se llevó la victoria, causan-

do así la molestia del rival. 

Pese a todo esto, la NFL asignó

a ese árbitro al duelo entre

Baltimore y Pittsburgh, donde los

Acereros tendrán que ganar si es

que quieren seguir soñando con

llegar a la postemporada. 

Cabe señalar que ese duelo en

Baltimore entre Acereros y

Cuervos será el próximo sábado y

comenzará en punto de las 15:30

horas. 

Lamar Jackson, el QB titular de los

Cuervos de Baltimore, es el favorito para

ganar el premio al MVP de la NFL en

esta temporada. 

Jackson, según reportes de la prensa

especializada de los Estados Unidos y en

la NFL, es el jugador favorito para ganar

el MVP, estando por delante en este sen-

tido de Christian McCaffrey de los San

Francisco 49ers. 

Dicho QB ha tenido una espectacular

temporada con los Cuervos de

Baltimore, a quienes tiene con un récord

ganador de 13 victorias por tres derrotas

y en la cima de la conferencia americana

de la NFL, ya estando calificados a los

playoffs y con el sembrado número uno

totalmente asegurado. 

En esta temporada, Lamar Jackson ha

tenido números de tres mil 678 yardas

por aire, además de 24 pases de touch-

down, 10 intercepciones y un QBR del

65.3, el cuarto mejor de la NFL en esta

temporada. 

De hecho, Lamar Jackson ya ganó el

premio del Jugador Más Valioso de la

temporada en la NFL en la campaña

2019-2020, pero no logró en ese momen-

to el llevar a su equipo al Superbowl. 

Con 26 años de edad y en su sexta

temporada dentro de la NFL, Lamar

Jackson no solamente aspira a ganar el

MVP en esta temporada, sino también a

llevar a los Cuervos de Baltimore al

Superbowl, al juego grande del próximo

mes en el futbol americano y profesional

de los Estados Unidos, mismo que por

cierto no juegan desde el ya lejano 2013

cuando se coronaron en aquel entonces

sobre los 49ers de San Francisco. 

En la NFL están de luto ya que

se ha confirmado el triste fallec-

imiento de Frank Ryan, quien

llevó al título de los Cafés de

Cleveland en el futbol americano y

profesional de los Estados Unidos. 

Ryan, quien logró con los Cafés

de Cleveland el título de la NFL en

el ya lejano 1964, falleció el día de

ayer a la edad de los 87 años. 

Frank, quien fue el QB titular de

los Cafés de Cleveland que ganaron

el título de la NFL hace ya 59 años,

falleció en un asilo en Connecticut. 

La causa de su muerte no fue

dada a conocer, pero uno de los

hijos del fallecido, en este caso

Frank Ryan Junior, informó que su

padre padecía de Alzheimer. 

El fallecido es un histórico en

los Cafés de Cleveland luego de

lanzar hasta tres pases de ano-

tación a Gary Collins para que los

Browns sorprendieran al Salón de

la Fama como lo fue Johnny

Unitas y los favoritos Colts de

Baltimore para vencerlos por un

marcador de 27-0 en un 27 de

diciembre de 1964, logrando así el

campeonato. 

Su más grande éxito lo consigu-

ió con los Cafés de Cleveland

cuando tenía 28 años, pero casi

seis décadas más tarde fallece y lo

hace a los 87, siendo con esto una

triste noticia para la NFL. 

En la escudería Red Bull Racing de

Fórmula 1 han revelado en lo que tiene

que mejorar el mexicano Sergio Pérez en

el presente año dentro de la categoría

reina del deporte motor, siendo eso el

intentar calificar de mejor forma en cada

carrera, lo cual ha sido el ‘talón de

Aquiles’ del tapatío desde que corre con

la escudería austriaca, desde 2021. 

Christian Horner, quien es el jefe de

Red Bull en la Fórmula 1, habló ante la

prensa inglesa y reveló en lo que tiene

que mejorar Sergio Pérez de cara a este

2024, siendo eso el tema de las sesiones

de clasificación en cada Gran Premio. 

“Sabemos que tiene un gran ritmo,

pero necesitamos que comience más arri-

ba. No podemos darnos el lujo de tener

muchos autos entre Max y Checo”, asev-

eró Horner. 

Pérez tendrá este año su cuarta tempo-

rada en la escudería Red Bull Racing,

donde buscará ser campeón de la

Fórmula 1, aunque también aportarle a la

escudería de las bebidas energéticas otro

Campeonato de Constructores junto a

Max Verstappen como así fue que lo con-

siguieron tanto en 2022 como en 2023. 

El mexicano, quien actualmente sigue

de vacaciones, iniciará a finales del próx-

imo mes con sus test de pretemporada en

Bahréin, mientras que para inicios de

marzo de este año tendrá su primera car-

rera de la temporada con la carrera que

será en ese mismo sitio. 

En un partidazo, la escuadra

del Thunder de Oklahoma ven-

ció por marcador de 127 puntos

contra 123 a los Celtics de

Boston en esta temporada regu-

lar de la NBA.

El conjunto del Thunder se

llevó el juego por cuatro puntos de

diferencia ya que ganaron dos de

los cuatro períodos por ventajas

de dos y 15 unidades, mientras

que los cuartos que perdieron

fueron por distancias de cinco y

ocho puntos respectivamente.

Shai Gilgeous-Alexander,

quien es la máxima figura del

Thunder de Oklahoma, tuvo un

juego de 36 puntos, siete asis-

tencias y siete rebotes en la

duela.

Mientras tanto, Kristaps

Porziņģis fue el que más generó

en los Celtics de Boston con sus

34 puntos, dos asistencias y 10

rebotes.

Tras este resultado, el cuadro

del Thunder llegó a una marca

en temporada regular de 23 vic-

torias por nueve derrotas para

ser segundos en la conferencia

Oeste de la NBA.

Por su parte, la escuadra de

los Celtics de Boston tiene un

récord de 26 victorias por siete

derrotas para ser líderes en la

conferencia Este del mejor

baloncesto del mundo, el de los

Estados Unidos.

Los Rojos de Cincinnati se siguen

reforzando para la próxima temporada

en las Grandes Ligas y ahora se han

hecho de Frankie Montas. 

El veterano pelotero ha firmado

con este equipo y lo ha hecho por una

temporada a cambio de 16 millones de

dólares. 

Dicho pitcher de origen domini-

cano se marcha de los Yanquis de

Nueva York para ahora firmar con

estos Rojos de Cincinnati. 

Tras su paso por Cincinnati para la

próxima temporada, Frankie Montas

tendrá en las Mayores su cuarto

equipo luego de jugar en años anteri-

ores y en conjuntos como las Medias

Blancas de Chicago, los Atléticos de

Oakland y los Yanquis de Nueva York. 

Lamar Jackson el favorito para el MVP

Brad Allen se metió
en problemas el
domingo

Polémica en la NFL
Árbitro que supuestamente ayudó 

a Vaqueros el domingo pasado, 
es designado ahora para el

Baltimore-Pittsburgh 

Se ponen exigentes con Checo

La NFL está de luto tras el sentido fallecimiento.

Muere Frank Ryan, campeón
con Cafés en los 60s

Vence Thunder a Celtics
en partidazo de la NBA 

Firma Frankie Montas con
los Rojos de Cincinnati 

Montas dejará a Yanquis.Celtics fue frenado por Oklahoma.

Sergio Pérez tendrá más presión.

Lamar Jackson, de los Cuervos.
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Ciudad de México/El Universal.-
En 2022 el personaje de Disney,

Winnie the Pooh, dejó de ser propiedad

intelectual de la compañía para conver-

tirse en una imagen de dominio públi-

co; un año más tarde apareció en el

cine "Winnie the Pooh: Miel y sangre",

una cinta en la que el osito hizo a un

lado su inocencia y ternura y pasó a ser

un despiadado asesino.

Ahora, todo parece indicar que

Mickey Mouse tendrá el mismo desti-

no.

Desde este 1 de enero, la versión de

1928 del famoso ratón y que aparece en

corto animado "Steamboat Willie",

también entro en el campo del dominio

público y mas temprano que tarde ya se

han anunciado dos cintas de terror con

la imagen de Mickey como protago-

nista.

La primera de ellas, de acuerdo con

información publicada por la revista

"Variety", se trata de una historia en la

que Mickey, convertido en un ratón

sádico, aterrorizará a un grupo de

pasajeros de un ferry. Será dirigida por

Steven LaMorte y comenzará a rodarse

en primavera.

LaMorte, quien está detrás de la ver-

sión sangrienta de "El Grinch", aseguró

que a pesar de que "Steamboat Willie"

ha traído a alegría a varias genera-

ciones, esconde un gran "potencial para

el terror puro y desquiciado", por lo

que espera que el filme puede salir a la

luz este mismo 2024: "Es un proyecto

con el que he estado soñando y no

puedo esperar para dar rienda suelta a

esta versión retorcida de este querido

personaje al mundo", dijo en un comu-

nicado retomado por el medio.

Por su parte, la segunda cinta, titula-

da "Mickey’s Mouse Trap", sigue a un

peligroso asesino que, armado con una

máscara de Mickey Mouse y un cuchil-

lo de cocina aterroriza a un grupo de

jóvenes en una feria. Esta película ya

es una realidad; incluso el tráiler acaba

de lanzarse y aunque todavía no cuenta

con una fecha oficial de estreno, podría

llegar a las salas de cine en marzo.

TAMBIÉN TENDRÁ 
ESPELUZNANTE

VIDEOJUEGO
Pero no solo los productores de cine

le han echado el ojo a la primera ver-

sión del ratón más famoso del mundo,

también las compañías de videojuegos.

En redes sociales circula el tráiler de

un nuevo juego de terror llamado

"Infestation 88", en el que nos presen-

tan una invasión de ratas de zombis que

son lideradas por un enorme Mickey

Mouse con la piel carcomida. La mis-

ión para los jugadores es sobrevivir a la

infestación y vencer al ratón mutante,

quien está dispuesto a atacar a todo

aquel que intente oponerse a su reina-

do.

Hasta el momento Disney no se ha

pronunciado respecto a ninguno de

estos tres trabajos, sin embargo, sí dejó

claro que estarán atentos a cualquier

afiliación o similitud que exista con su

marca o cualquiera de sus productos y

tomará acciones legales en caso de que

esto suceda.

Ciudad de México/El Universal.-
A poco más de dos años del asesina-

to del joven actor Octavio Ocaña, sigue
saliendo información y detalles de la
lamentable noticia.

A decir de Ana Lucía Ocaña, madre

del famoso 'Benito Rivers' (de la serie
'Vecinos'), el motivo por el que se dio
aquella persecución en la que su hijo
perdió la vida, fue porque quería evitar
que la justicia lo extorsionara una vez
más.

"Todo el tiempo la policía lo estuvo
extorsionando, lo pararon varias veces
y le quitaron su dinero cuando acababa
de cobrar, le quitaban de 15 a 20 mil
pesos y e?l ya estaba harto de eso”, dijo
Ana Lucía a la revista TVynovelas.

Llego? el momento en que dijo: 'si la
policía me quiere volver a parar, ya no
lo voy a hacer porque so?lo es para
quitarme dinero', y asi? fue, Octavio no
se paro?...".

Octavio Ocaña murió el 29 de
octubre de 2021, a los 22 años de edad,
tras una persecución con Policías
municipales de Cuautitlán Izcalli,
Estado de México.

Según la Fiscalía General de Justicia
del Estado de México, ésta se originó
porque el actor hizo caso omiso de un
alto que le marcaron los agentes polici-
acos. Al parecer, durante el trayecto,
"Benito Rivers" sacó una pistola que
traía en la guantera de su camioneta y
de un momento a otro perdió el control
de la unidad y al chocar contra un muro
de contención se disparó accidental-
mente en la cabeza.

El policía involucrado en la muerte,
Leopoldo Azuara de la Luz, fue senten-
ciado a 20 años y nueve meses de
prisión.

Ciudad de México/El Universal.-

En 2023, Jack Black formó parte de

una de los proyectos más importantes

del cine, "Super Mario Bros, la pelícu-

la", donde dio voz a Bowser, el enam-

orado villano de la historia.

La cinta se convirtió en la segunda

más taquillera del año al recaudar más

de mil millones de dólares a nivel

mundial, y le valió al actor una nomi-

nación a los Globos de Oro por

"Peaches" canción que compuso e

interpretó.

Ahora se ha revelado que Black

volverá al mundo de los videojuegos,

esta vez para participar en la película

que se hará de "Minecraft", uno de los

títulos más importantes para los

gamers.

De acuerdo con Deadline, el tam-

bién cantante se ha unido al elenco de

la cinta para dar vida al personaje de

Steve, aunque los detalles se descono-

cen.

La trama de la película tampoco ha

sido revelada, pero se especula que no

será una cinta biográfica, sino, como en

el caso de Mario, una adaptación del

famoso videojuego.

Hasta el momento se sabe que Jason

Momoa es quien estará al frente de la

producción y que, además de Jack, en

el reparto también figuran nombres

como los de Emma Myers, Danielle

Brooks y Sebastian Eugene Hansen.

Ciudad de México/El Universal.-
El cantante mexicano Alberto

Vázquez, figura destacada de la época

dorada del rock and roll en nuestro

país, se retirará de los escenarios

debido a problemas de salud.

Según reveló su hijo Arturo

Vázquez en una entrevista con

"Ventaneando". 

A sus 83 años, Alberto ha tomado

esta difícil decisión por recomendación

de su cardiólogo, quien le aconsejó evi-

tar esfuerzos significativos, como los

requeridos en presentaciones en vivo.

Arturo afirmó: "Mi papá está en per-

fecta forma para poder grabar. No

puede dar conciertos ya porque se lo

recomendó el cardiólogo, que mejor se

cuidara porque pararse ante 10 mil per-

sonas requiere mucha energía, aunque

todavía puede cantar. Lo que no puede

hacer es esfuerzos como bajar

escaleras, agitarse".

Alberto actualmente se encuentra

inmerso en un proyecto donde revive

los éxitos que marcaron su vida en

diferentes épocas. Arturo compartió

emocionado: "Está siendo un poco esa

labor. Las canciones que lo marcaron

de por vida, las está haciendo. Está jun-

tando a toda la familia; fue maravil-

loso".

Alberto Vázquez ha enfrentado

desafíos de salud en el pasado, pade-

ciendo desde hace varios años la

Enfermedad Pulmonar Obstructiva

Crónica (EPOC), vinculada a su

histórico hábito de fumar. En 2016, una

parálisis facial lo llevó a suspender su

participación en el show "Juntos otra

vez", donde compartiría escenario con

Angélica María, Enrique Guzmán y

César Costa en el Auditorio Nacional.

Este episodio también lo llevó a

declinar fechas programadas para agos-

to de ese año.

Miami, EU.-                                       

Aunque la película más taquillera de

2023 fue la comedia de Warner Bros.

dirigida por Greta Gerwig, e inspirada

en la muñeca de plástico de Mattel,

‘Barbie’, con películas como

‘Oppenheimer’ y ‘The Super Mario

Bros. The Movie’, Universal Pictures

se convirtió en el estudio más lucrativo

de 2023.

Universal Pictures  destronó con una

diferencia de 80 millones de dólares a

Disney, quien se mantenía a la cabeza

desde 2015.

Según un comunicado emitido por el

estudio y recogido por medios espe-

cializados, Universal alcanzó aproxi-

madamente 4.910 millones de dólares

en ventas de entradas con las 24 pelícu-

las que lanzó internacionalmente en

2023.

Por su parte Disney recaudó aproxi-

madamente 4.830 millones de dólares

internacionalmente gracias a 17 filmes,

entre los que se encuentran ‘Guardians

of the Galaxy Vol. 3’, ‘Indiana Jones

and the Dial of Destiny’ y ‘The Little

Mermaid’.

La diferencia de 80 millones de

dólares se puede atribuir al hecho de

que Disney lanzó siete películas menos

que Universal, no obstante este año la

lista de las tres películas más

taquilleras del año tampoco incluye

ninguna producción de Disney, algo

que no sucedía en años.

La película más taquillera de 2023

fue la comedia de Warner Bros. dirigi-

da por Greta Gerwig, e inspirada en la

muñeca de plástico de Mattel, ‘Barbie’,

que recaudó más de 1.441 millones de

dólares, seguida de los más de 1.361

millones de dólares acumulados de

‘The Super Mario Bros. The Movie’ y

los más de 952 millones de dólares de

‘Oppenheimer’, de Christopher Nolan.

La película de Marvel y Disney

‘Guardians of the Galaxy Vol. 3’ fue la

cuarta más lucrativa, con 845 millones

de dólares recaudados a nivel interna-

cional.

También es el primer año desde

2014 que ninguna de las películas de

Disney superó la barrera de los 1.000

millones de dólares.

El tercer estudio más lucrativo de

2023 fue Warner Bros., que recaudó

3.840 millones de dólares, por filmes

como ‘Barbie’, ‘The Nun II’ y

‘Wonka’.

Universal Pictures, el 
más lucrativo de 2023

Destronó con una diferencia de 80 
millones de dólares a Disney, quien

estaba a la cabeza desde 2015

‘Oppenheimer’, de Christopher Nolan, recaudó 952 millones de dólares. 

Jack Black se une 
ahora a "Minecraft"

Black volverá al mundo de los videojuegos, esta vez para participar en la
película que se hará de "Minecraft".

Anuncian dos películas de 
terror con Mickey Mouse 

Hasta el momento Disney no se ha pronunciado respecto a ninguno de
estos trabajos.

Alberto Vázquez se despide de los escenarios

El cantante ha tomado esta difícil decisión por recomendación médica.

Octavio Ocaña era extorsionado por policías

La madre del desaparecido actor aseguró que las extorsiones eran cont-
inuas por parte de los policías.
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Consuelo López González

César López                                

Para cerrar con broche de oro
los festejos decembrinos y el
receso vacacional; el goberna-
dor Samuel García Sepúlveda
invitó a las familias a disfrutar
de la tradicional MacroRosca
de Reyes.

La cita es a partir de las
16:00 horas de este sábado 6 de
enero, en la Macroplaza.

Chocolate caliente y regalos
serán parte de la celebración
por la llegada de los Reyes
Magos.

"¿Listos para arrancar el año
al cien?", cuestionó el mandata-
rio estatal en sus redes sociales.

"La MacroRosca volvió a
Nuevo León".

"Nos vemos este sábado en
la MACROROSCA. Vengan en
familia por su chocolate calien-
te, su pedazo de rosca, y a los
niños que les toque monito, les
daremos una sorpresa", agrega
la convocatoria.

Frente al Palacio de
Gobierno, se instalará una
MacroRosca de más de 150
metros.

Al término, los asistentes
podrán disfrutar que la pista de
hielo de 900 metros y tobogán
de hielo de 6 metros de altura,
el tren navideño, el bosque de
los sueños, la casa de los Reyes

Magos  y demás elementos que
forman parte de la
MacroNavidad.

Entre la Explanada de los
Héroes y la Fuente de Neptuno,
se instalaron veinte figuras
navideñas gigantes y elementos
decorativos para la foto.

TAMBIÉN 
SAN NICOLÁS

El Municipio de San Nicolás
invita a toda la comunidad a
disfrutar de la tradicional parti-

da de Rosca de Reyes que se
llevará a cabo en
Constituyentes de Querétaro
3er sector.

La cita es el próximo 5 de
enero en las calles Venustiano
Carranza y  Manuel G. Aranda
en punto de las 10:00 horas.

Autoridades Municipales,
destacaron la importancia de
mantener vivas las tradiciones.

"Ven y vive con nosotros
nuestras tradiciones. Te invita-
mos a la tradicional Rosca de

Reyes 2024", mencionaron.
Asimismo, señalaron que

este tipo de actividades fomenta
la unión vecinal y la sana convi-
vencia. 

Los nicolaítas que acudan a
la cita podrán disfrutar de show
de payasos, rifas, y un sinfín de
sorpresas.

Por último, cabe mencionar
que, la actividad es totalmente
gratis. a fin de que lo pueda dis-
frutar toda la familia.

La cita es a partir de las 16:00 horas de este sábado 6 de enero, en la Macroplaza.

César López                              

El magno festival de luces navi-
deñas, Luztopía, anunció su última
semana por lo que invitó a la
comunidad regiomontana a disfru-
tar de la experiencia. 

Luztopía está lleno de luz y
magia, es el espacio ideal para sor-
prender a chicos y grandes en esta
ocasión bajo el tema de "Navidad
en Hollywood" es el plan perfecto
para disfrutar.

Ubicado en el Parque
Fundidora, el festival da acceso a
partir de las 5:00 de la tarde, y en
punto de las 6:00 se encienden las
luces; y es hasta las 11:00 de la
noche que cierran sus puertas.

Si todavía no has ido, aprove-
cha el clima súper agradable ya sin
frío durante esta última semana. 

Te recomendamos llevar zapa-
tos cómodos y mucha pila en el
teléfono para todas las fotos que
vas a querer tomarte.

El Universal.-                                 

Melchor, Gaspar y Baltasar
ya están listos para visitar los
hogares, mientras los niños
alistan las cartas que dejarán
dentro del zapato o debajo del
árbol de Navidad a los visitan-
tes de Medio Oriente.

Según la tradición religiosa,
Melchor, Gaspar y Baltasar
eran unos magos que venían de
Oriente para entregar oro,
incienso y mirra, como presen-
tes al niño Jesús de Nazaret,
nacido en Belén. Su única guía
era una estrella.

LOS PRESENTES
En México y España la tra-

dición de la visita de los Reyes
Magos continúa y cada año
traen regalos a los pequeños
que se portaron bien. 

Son los niños quienes se
encargan de entregarles "cuen-
tas" sobre su comportamiento
en la carta que escriben, donde
también expresan los regalos
que les gustaría recibir.

En la actualidad, también
existe la posibilidad de entre-
gar las cartitas en el Palacio
Postal de Ciudad de México,
ubicado en la zona centro de la
capital. O bien, esperar que los
ayudantes peludos de los
Reyes Magos que "trabajan"
en la Brigada de Vigilancia
Animal se los hagan llegar.

Una de las recomendaciones
que se ha hecho a los pequeños

es evitar mandar su carta en
globos, dado que estos tardan
en degradarse hasta 450 años,
según datos de la Secretaría de
Medio Ambiente local.

Además, en la Ciudad de
México está prohibida la venta
de globos para los Reyes
Magos por tratarse de plásticos
de un sólo uso, por lo que con-
viene dejar el mensaje debajo
del árbol.

¿Cuándo es el Día de
Reyes?

Es muy importante dejar la
carta a tiempo para que los
Reyes Magos no tengan confu-
siones o retrasos. 

Ésta se debe dejar la noche
del 5 de enero para esperar que
el 6 de enero los monarcas de
tierras lejanas hagan su reco-
rrido para llegar a casa de los
pequeños.

De acuerdo con el calenda-
rio, el Día de Reyes se celebra
el 6 de enero de cada año,
fecha a la que se le conoce
como Epifanía y se parte la
Rosca de Reyes.

ROSCA DE REYES
Esta tradición data de la

Edad Media, cuando países
como Francia y España acos-
tumbraban a partir una rosca
de pan, como símbolo de que
el amor a Dios es eterno, es
decir que no tiene ni principio
ni fin.

Mientras que las frutas cris-
talizadas simbolizan las joyas
incrustadas en las coronas de
los Reyes Magos.

Qué día llegan Los Reyes Magos

Melchor, Gaspar y Baltasar etán listos para visitas a los niños
que han dejado su zapato bajo el árbol de Navidad.

Víctor Barrera
Enderle 

Resultan curiosos, por decirlo
delicadamente, los personajes lite-
rarios que son lectores. No es
casualidad. Sí reparamos un poco,
caeremos en la cuenta de que su
abolengo es breve y reciente. Los
héroes clásicos no tenían tiempo
para gastarlo en el trasiego y con-
sumo de papiros y rollos (de
muchos de ellos no tenemos
siquiera noticia de su formación
escolar). Tenían que enderezar
entuertos, vencer monstruos,
derrotar imperios o volver a casa
tras largos años de aventuras y
batallas. Quizá el primer persona-
je que aparece en la literatura
leyendo sea Hamlet; no sabemos,
sin embargo, lo que lee (sólo son
“palabras, palabras, palabras”, le
responde tajante a la curiosidad de
Polonio). Porque, en general, los
personajes lectores son algo
maníacos, y suelen leer todo de
manera literal, o, cuando menos,
obsesiva. Veamos la lista: Alfonso
Quijano devoraba novelas de
caballería y terminó creyéndose
caballero errante; a Emma Bovary
la consumía su ardiente devoción
por las novelas románticas; inclu-
so la voz lírica del poema “El
cuervo” confesaba, en los prime-
ros versos, que había estado
“embebido” en la lectura de viejos
libros de olvidada ciencia. 

El rasgo común de estos perso-
najes es la desconexión con el
mundo circundante. La lectura los
ha puesto de espaldas a la realidad
inmediata. No deja de ser algo iró-
nico que tanto la lectura privada
como la narrativa (esa escritura
“prosaica”) sean consecuencia de
la invención de la imprenta. O tal
vez esta relación conflictiva entre
narradores y personajes lectores
constituya en el fondo un meca-
nismo de defensa, y quizá
Cervantes cuestionó la lectura de
novelas de caballerías para poder
escribir una sin recibir el castigo
de la censura. Se afirma, sin prue-
bas, que el mismo Flaubert llegó a
exclamar, tras el juicio de inmora-
lidad a su célebre novela, que él
era madame Bovary. Lo cierto es
que sufría de “angustias litera-
rias”: “Yo mismo tampoco las
comprendo”, le escribió a George

Sand en una carta de 1866 para
luego explicar: “Sin embargo,
existen, y de forma violenta. Ya no
sé qué hay que hacer para escribir
y, tras infinitas vacilaciones, sólo
consigo expresar la centésima
parte de mis ideas”. 

La literatura, tanto para creado-
res como para personajes lectores,
requiere de infinitas estrategias de
supervivencia. En el fondo es una
percepción diferente del tiempo y
del espacio, o mejor, una manera
de resignificarlos: de hacer que las
horas duren más y de transformar
los lugares en recintos. De nueva
cuenta, Flaubert ilustra este punto
(y lo hace, como es su costumbre,
de manera paradójica): cuando
Bouvard y Pécuchet (los protago-
nistas de su última e inconclusa
novela) han agotado todas sus afi-
ciones y fracasado en cada una de
ellas (la biología, la arqueología,
la historia, la química, la agricul-
tura), se deciden por la literatura y
se aprestan a escribir obras de tea-
tro. La confrontación con los dile-
mas literarios (relación con la rea-
lidad, tratamiento de ésta y un
largo etcétera) los conduce a un
callejón sin salida: ¿cuál es la fun-
ción del arte? ¿Debe responder a
la belleza o a la moral? Tampoco
el lenguaje aparece como algo fia-
ble: ¿responde al uso o a la gramá-
tica? (“Por todo ello -dice el narra-
dor- llegaron a la conclusión de
que la sintaxis es una fantasía, y la
gramática una ilusión”.) Los vie-
jos amigos esperaban ejercer un
oficio con reglas y fórmulas preci-
sas, y se encontraron una forma
sospechosa, maleable, que gusta
de jugar con la ambigüedad.
Bouvard y Pécuchet terminan por
desilusionarse también de este
peculiar oficio. Tal vez por eso, en
una de las partes de la novela que
no alcanzó a publicar Flaubert,
titulada “Diccionario de ideas
corrientes”, definía a la Literatura
como “Ocupación de gente ocio-
sa”. Sí, se requiere del ocio (ante
las “actividades productivas”),
pero sobre todo se precisa de la
ocupación, cuya acepción más
corriente dice textualmente:
“Trabajo o cuidado que impide
emplear el tiempo en otra cosa”.
La vida se nos va así, porque la
literatura está siempre en otra
parte. 

Personajes literarios que se vuelven lectores.

Ocupación de gente ociosa

Invitan a celebrar el Día 

de Reyes con la MacroRosca

Es el cierre de los festejos decembrinos y del receso vacacional

Sigue recibiendo muchas familias que viven la experiencia.

Aún hay oportunidad 

de disfrutar Luztopía

Alma Torres Torres                           

Un conversatorio en tributo a
la obra y vida del Maestro Israel
Cavazos Garza, informó la
alcaldesa Cristina Díaz, realizó
el Municipio de Guadalupe al
conmemorarse el 101 aniversa-
rio de su natalicio como “guada-
lupense universal”.

En el conversatorio titulado
“101 Aniversario de Don Israel
Cavazos Garza” en el Museo de
la Ciudad, el cual lleva su nom-
bre, participaron el Presidente
de la Sociedad Neolonesa de
Historia, Geografía y
Estadística, Carlos Tolentino; el
cronista de Monterrey,
Leopoldo Espinoza; el cronista
de Linares, Armando Leal; y la
genealogista y cronista honora-
ria de Cadereyta Jiménez,
Emma Deyanira Montemayor
Garza; y acudió su hijo Gabriel
Garza Villanueva.

Díaz destacó que el
“benemérito de la Cultura de
Nuevo León” fue ampliamente
reconocido en el Noreste de
México, y de manera interna-

cional en Texas, países de
Centroamérica y Europa, por
sus múltiples acciones como
historiador, escritor, investiga-
dor, humanista y catedrático
mexicano.

HONRAR SU MEMORIA
La ejecutiva municipal des-

tacó su sencillez, su calidez
humana y resaltó que sus inves-
tigaciones y aportaciones a la
historia han enaltecido a la ciu-
dad de Guadalupe en ámbitos

internacionales, por ello, tanto
el Museo, como una de las prin-
cipales avenidas del Municipio,
llevan su nombre; y en la Plaza
principal está una emblemática
estatua.

“Hoy, honrar su memoria es
lo más justo para nuestra ciu-
dad, es lo más justo para las
familias de Guadalupe; un hom-
bre que representaba la historia,
la geografía y los reconocimien-
tos más importantes, reconoci-
mientos que honran a Nuevo

León y Guadalupe por ser inter-
nacionales”, dijo.

La alcaldesa de Guadalupe
entregó una placa y reconoci-
miento por su participación a
los panelistas del conversatorio,
donde se subrayó la humildad y
sentido del humor del cronista,
que siempre lo caracterizó y
posteriormente dejó un arreglo
floral en su estatua.

Es de mencionar, que el año
pasado, del 4 de noviembre de
2022 al 12 de febrero del 2023
se celebró la exposición, mesas
de diálogo y eventos “Israel
Cavazos Garza: 100 Años en
100 Días” como homenaje,
donde participaron miles de
familias guadalupenses.

“Quiero aprovechar también
este momento para reconocer lo
más destacable del Maestro
Israel Cavazos, su humildad,
eso era algo que lo caracterizaba
tanto y que lo hacía ser tan que-
rido en la comunidad, porque
siempre fue una persona senci-
lla y humana, algo realmente
digno de reconocer”, puntualizó
la alcaldesa de Guadalupe.

Ofrecen conversatorio como tributo a Israel Cavazos

El evento fue encabezado por la alcaldesa Cristina Díaz, en el
marco del 101 aniversario del natalicio de Cavazos Garza.


